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Comenzar la temporada alta con todos los desti-
nos del país prestando servicios es la mejor res-
puesta al llamamiento del General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, Presidente de los Consejos de 
Estado y de Ministros, tras el paso del huracán 
Irma, destacó en la  provincia de Matanzas Ma-
nuel Marrero Cruz, titular del Ministerio de Tu-
rismo.

“Gracias a la unidad entre los factores, insti-
tuciones, empresas, en especial por nuestros tra-
bajadores, se logró acelerar la recuperación de las 
instalaciones”, ponderó en exclusiva para Traba-
jadores, luego de presidir una reunión sobre los 
aseguramientos de la etapa de alta en Varadero, 
el estratégico balneario de sol y playa, decisivo 
en los ingresos del segundo sector en aporte de 
divisas al Estado cubano.

“En tiempo récord la mayor parte de los po-
los comenzaron a operar, excepto los de la región 
central, especialmente Santa María, Cayo Coco y 

Cayo Guillermo, los más afectados, que reabrie-
ron el 1º de noviembre. En estos momentos solo 
faltan algunos hoteles complicados, que estarán 
listos para el 15 de noviembre”, explicó.

Marrero Cruz vaticinó que el paulatino res-
tablecimiento de los vuelos con el inicio de la 
temporada invernal, y la estabilidad que esto 
significa, han colocado al país en condiciones 
favorables para concluir el 2017 con la cifra 
prometida de 4 millones 700 mil visitantes ex-
tranjeros. 

Víctor Lemagne Sánchez, secretario gene-
ral del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Hotelería y el Turismo, expresó que para 
lograr un comportamiento óptimo deben aten-
derse de manera prioritaria problemas rela-
cionados con el transporte obrero, los unifor-
mes, la alimentación en los comedores y otros 
asuntos asociados a las condiciones de vida y 
de labor. 

Anunció que Matanzas iniciará la jornada 
de reconocimientos a hombres y mujeres sobre-
salientes en las labores recuperativas tras el 
huracán. | Juanita Perdomo Larezada 

Todos los destinos cubanos en alza turística 

Una amplia información so-
bre el desarrollo del progra-
ma turístico cubano y las 
posibilidades de ampliar los 
intercambios entre nuestro 
país y China en este sector 
recibió Li Yufu, primer se-
cretario de la Federación 
Nacional de Sindicatos de 
China (ACFTU), tras visitar 
durante la jornada dominical 
en la zona de Varadero los ho-
teles Meliá Las Américas, e In-
ternacional, en construcción.

Acompañado por Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político 
y secretario general de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC) el alto dirigen-
te sindical, electo miembro 
del Comité Central en el 
recién XIX Congreso del 
Partido Comunista  de Chi-
na, expresó su satisfacción 
por estar en Cuba, ratificó 
la amistad entre los traba-
jadores y pueblos de las dos 

naciones, y rechazó el cruel 
bloqueo que impone Esta-
dos Unidos a la Mayor de 
las Antillas.

En el recorrido estuvie-
ron presentes también el 
señor  Chen Xi, embajador 
extraordinario y plenipo-
tenciario de la República 
Popular China en Cuba, 
e Ismael Drullet Pérez, 
miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC. 

Este lunes, el distingui-
do visitante y la delegación 
que lo acompaña, tendrán 
un encuentro oficial con el 
Secretariado Nacional de la 
CTC, en la sede de la orga-
nización, con el propósito 
de profundizar en los his-
tóricos lazos que nos unen 
y  en temas de interés bila-
teral.

Además, rendirán ho-
nores ante el Monumento a 
nuestro Héroe Nacional, en la 
Plaza de la Revolución; serán 
recibidos por la dirección del 
Partido en la sede del Comité 
Central, y recorrerán el  Cen-
tro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología, de La Haba-
na. | Alberto Núñez

En Cuba máximo 
dirigente sindical chino

En encuentro con el Secretario General de la CTC el visitante conoció acerca 
del movimiento sindical cubano. | foto: Ismael Drullet

Trabajar bien 
desde la primera vez

Para el sector de la construcción es necesidad imperiosa 
que la regla sea diseñar, producir materiales y ejecutar 
obras con calidad, lo  que depende del interés, la exigencia 
y el compromiso de todos. Estos serán elementos a debatir 
los días 16 y 17 próximos, en la Primera Conferencia del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción 

| Páginas 7, 8 y 9

| foto: René Pérez Massola



NACIONALES|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu lunes 13 de noviembre del 2017

¿Empleos “por 
la izquierda”?

| Francisco Rodríguez Cruz

El derecho de todo trabajador a suscribir un contrato con la enti-
dad o persona que le brinda empleo es una de las garantías básicas 
que establece la legislación laboral cubana, a la cual no podemos 
renunciar bajo ningún concepto.

Sin embargo, en los últimos tiempos cada vez resulta más fre-
cuente escuchar ejemplos sobre una preocupante modalidad que 
parecería emerger con cierta impunidad en algunos sectores o 
tipos de actividad económica: el mal llamado trabajo “por la iz-
quierda”.

Este término alude a la existencia de trabajadores que producen 
o prestan servicios de manera irregular, incluso en algunas empre-
sas estatales, sin que medie ningún documento oficial que dé fe 
de ese vínculo laboral, y cuyos ingresos o salarios presuntamente 
provienen de la comercialización ilícita de las materias primas o de 
los productos y servicios que allí realizan.

Conocemos de puestos específicos más proclives a esos fraudes 
y determinados modus operandi que suelen caracterizar este fe-
nómeno. Ocurre sobre todo en determinadas labores de vigilancia 
y protección, así como también en centros que producen o pres-
tan servicios por la madrugada —ese horario donde nunca hay 
controles externos—, aunque puede suceder también en turnos 
diurnos, en cuyo caso, ante cualquier alarma de inspección, los 
administrativos involucrados conminan al trabajador ilegal para 
que “desaparezca”.

Un ejemplo clásico bastante visible y que genera muchas críti-
cas de la población es la figura  prácticamente  generalizada  del 
cobrador o cobradora  en  los  ómnibus  de  transporte  urbano  de 
la capital  —¿son trabajadores por cuenta propia, por cuenta del 
chofer, o por cuenta del bolsillo de los pasajeros y de los ingresos 
de la empresa de ómnibus?—, pero además podría haber emplea-
dos sin papeles en establecimientos de comercio y gastronomía, 
panaderías, centros recreativos nocturnos u otros.

Las implicaciones económicas, legales y sociales de hechos 
como estos, aun si fueran acontecimientos aislados, pueden re-
sultar muy graves para la entidad y en extremo onerosas para el 
país. En primer lugar, porque estamos ante violaciones que con 
hurgar solo un poco casi seguro destaparían manifestaciones de 
delito y corrupción.

No menos importantes son las consecuencias jurídicas y laborales 
de este trabajo furtivo sin una relación contractual. Bajo su manto 
es posible esconder irregularidades e incumplimientos de toda ín-
dole, desde la vulneración de los derechos de esas personas que 
laboran en condición irregular, hasta el quebrantamiento de planti-
llas y calificadores de cargo, que incluye el alto riesgo de introducir 
en una entidad estatal a individuos no confiables ni idóneos para 
determinadas responsabilidades —la custodia de recursos mate-
riales, por ejemplo—, o transgredir aspectos tan sensibles para 
nuestra sociedad como el empleo de menores de edad.

La detección y demostración de tales tropelías no siempre 
es sencillo. Al implicar a administraciones infractoras e indi-
viduos que reciben por esta vía beneficios mal habidos, lo co-
mún es que en la contabilidad u otros documentos probatorios 
no queden rastros de estas acciones, o que requieran de una 
fiscalización profunda y especializada para hallar las eviden-
cias necesarias. Incluso pudiera pasar que una parte o todo un 
colectivo de trabajadores cayera en las redes de esta clase de 
timo al Estado, y sobre todo, a sí mismo, al suponer que así “re-
suelven” supuestas carencias de personal para cargos, turnos 
o tareas difíciles de cubrir y ejecutar.

Pero en todas partes hay una sección sindical y otros mecanis-
mos de control social que deberían y tendrían que actuar con ener-
gía ante situaciones de tanta peligrosidad ética y económica para 
las personas y para el país. 

Es inadmisible la complicidad o el compromiso con prácticas 
de esta índole, por lo cual primero que todo es vital saber de su 
existencia para poder reconocerlas en la vida cotidiana; luego 
—y esto es lo esencial— hay que estar alertas ante cualquier 
indicio o información sobre su ocurrencia en nuestro entorno 
laboral, para prevenirlas o enfrentarlas por todas las vías po-
sibles, ya sea mediante la discusión y persuasión oportunas, 
o a través de la denuncia ante las autoridades pertinentes si 
fuera preciso.

| Alina Martínez Triay

“Nunca más supimos de él. Fue como si se 
lo hubiera tragado la tierra. Recorrí todas 
las estaciones de policía, todas las depen-
dencias represivas posibles, hice gestiones 
a todos los niveles. Nadie aportaba nada. 
Nadie sabía nada”. Así  recordó Irene Ro-
dríguez, militante comunista y sindicalis-
ta, el angustioso peregrinar para conocer 
el paradero de su esposo José María Pérez, 
quien asumió la dirección del movimiento 
sindical cubano después de que la dictadu-
ra de Fulgencio Batista le negó la entrada al 
país al secretario general de la CTC Lázaro 
Peña.

José María había sido secuestrado el 20 
de noviembre de 1957, en la intersección de 
las céntricas avenidas capitalinas Belas-
coaín y Carlos III, por agentes del llamado 
Buró de Represión de Actividades Comu-
nistas (Brac). 

No era un hecho inusual, sino una de 
las tantas prácticas de las fuerzas repre-
sivas. Muchos revolucionarios fueron de-
tenidos como él, en plena calle, con total 
impunidad, ante la mirada alarmada de 
los transeúntes que sabían lo que ello sig-
nificaba: algunos de los capturados so-
brevivían a la prisión y las torturas, otros 
morían como consecuencia de los mal-
tratos, y sus cuerpos eran abandonados 
por sus verdugos en cualquier parte; José 
María engrosó una siniestra lista: la de 
los desaparecidos.

No fue hasta después del triunfo de 
enero de 1959 que se supo cómo habían 
sido los últimos días del recio luchador.  
Había caído en manos del sanguinario 
Julio Laurent, jefe del Servicio de Inte-
ligencia Naval,  organismo de vigilancia 
y represión de la Marina de Guerra. Este 
personaje trabajaba en estrecho contac-
to con el asesino Esteban Ventura Novo 
y operaba fundamentalmente en La Cho-
rrera. Allí se utilizaba la lancha 4 de sep-
tiembre para lanzar a las aguas los cuer-
pos martirizados de los luchadores.

Un cabo de la dictadura, alias El Rana, 
al ser juzgado por su actuación criminal, se 
refirió a lo acontecido. Declaró que en una 
casa de botes ubicada en 21 esquina a 32, 
en la margen este del río Almendares, se 
resguardaban las embarcaciones de Batista 
y otros políticos del régimen, además de la 
comandada por el propio cabo. 

Al ver una foto de José María  que le 
mostró Irene, el acusado lo reconoció  como 
el hombre que estuvo durante cuatro días 
ferozmente golpeado en la nave donde guar-
daba la lancha, y al manejarla hacia su fatí-
dico destino comprobó por el espejo de esta 
cómo lo lanzaban a las profundidades.

Es una historia que a pesar de los 60 
años transcurridos los cubanos no pode-
mos olvidar, de igual modo tampoco se 
borrará de nuestras mentes la reacción de 
las autoridades de Estados Unidos ante la 
solicitud del Gobierno Revolucionario de 
la detención para su posterior extradición 
de Laurent, autor de este y muchos otros 
crímenes, quien se había refugiado en la 
nación del Norte. Entonces ese país sí fue 
sordo al justo reclamo de Cuba y conti-
nuó proporcionándoles refugio no solo a 
este, sino a otros asesinos al servicio del 
batistato.

Intentaron ahogar en el mar la rica eje-
cutoria de José María en favor de los tra-
bajadores, pero quedó grabada para siem-
pre en la historia del movimiento sindical 
cubano.

Desde muy joven había desafiado la 
dictadura de Gerardo Machado y sin per-
tenecer todavía al sector del transporte 
organizó como miembro de la Liga Juvenil 
Comunista un paro de choferes;  estuvo 
en primera fila en la huelga general revo-
lucionaria que despachó al tirano; ayudó 
a crear el Sindicato de Ómnibus Aliados 
y, durante su cargo de secretario general, 
demostró a sus compañeros de labor que 
con la unidad podrían luchar con éxito 
contra los patronos. Y su empeño unita-
rio lo llevó a convertirse en fundador y 
dirigente de la Federación de Trabajado-
res de La Habana y de la Confederación 
de Trabajadores de Cuba (CTC), de cuyo 
primer ejecutivo formó parte. Como re-
presentante  a la Cámara por el Partido 
Comunista defendió con igual vehemen-
cia a los suyos.

Cuando Lázaro Peña tuvo que viajar 
al exterior por su condición de vicepre-
sidente de la Federación Sindical Mun-
dial, la dictadura de Batista le prohibió 
el regreso a Cuba. Entonces la dirección 
del movimiento sindical recayó sobre José 
María, que en circunstancias muy com-
plejas y riesgosas mantuvo la acción de 
los trabajadores a través de los Comités 
de Defensa de las Demandas Obreras y la 
Democratización de la CTC, cuya direc-
ción había caído en manos de una cama-
rilla servil y corrupta.

En vano lo encarcelaron en más de 
una docena de ocasiones. José María si-
guió batallando. “El trabajo era intenso; 
José María apenas pasaba por la casa. A 
veces nos encontrábamos en la calle, en 
cualquier lugar. Nos tenían chequeados 
constantemente. La Policía y el Brac no 
nos perdían pie ni pisadas; pero había 
que seguir la lucha”, evocó la esposa so-
bre aquellos difíciles años. 

Solo la muerte pudo detenerlo. Pero 
aquellos a los que había dedicado su 
existencia no lo dejaron morir, y a 60 
años de ese fatídico 20 de noviembre lo 
recuerdan. 

José María Pérez: 
no lo dejamos morir
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| A 17 años del intento de magnicidio contra Fidel en Panamá

La tragedia que no ocurrió
| Ramón Barreras Ferrán

Panamá.— Al subir las escaleras que dan ac-
ceso a la parte frontal del Paraninfo de la 
principal universidad de esta ciudad siento 
un sobrecogimiento en el pecho, quizás por su 
singular simbolismo histórico. En este sitio, 
agentes contrarrevolucionarios encabezados 
por el asesino confeso Luis Posada Carriles, 
pretendieron realizar un magnicidio contra el 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz el 18 de 
noviembre del año 2000.

Antes de entrar al auditorio, camino ha-
cia la derecha y observo las múltiples edifi-
caciones colindantes, y al frente, más alejado, 
el complejo hospitalario Doctor Arnulfo Arias 
Madrid.

Un profesor universitario, a quien le co-
mento, afirma con seguridad: “Según la can-
tidad de explosivos que colocarían aquí, todo 
volaría en pedazos, incluyendo a las miles de 
personas reunidas para participar en el acto 
de solidaridad con Cuba”. Sencillamente  ho-
rroroso.

Pero el Comandante en Jefe, recién llega-
do a territorio panameño, denunció ante el 
mundo que Franco Rodríguez Mena, quien se 
hospedaba en la habitación 310 del hotel Co-
ral Suites, de Ciudad Panamá, era nada más y 
nada menos que el terrorista de origen cubano 
Posada Ca rriles, quien  había planeado asesi-
narlo durante la X Cumbre Iberoamericana de 
Jefes de Estado y de Gobierno.

El homicida lo había preparado todo con 
la sangre fría que lo  caracteriza, la misma de 
cuando planeó el derribo de un avión de Cu-
bana en pleno vuelo, en octubre de 1976, y que 
provocó la muerte de 73 personas; y organizó 
una serie de atentados con bombas en hoteles 
de La Habana a finales de los años 90 del siglo 
pasado, y uno de estos provocó la muerte del 
joven turista italiano Fabio Di Celmo.

La macabra idea era hacer volar el Pa ra-
ninfo de la Universidad de Panamá, don de 
estarían presentes Fidel, más de mil especta-
dores y varios jefes de Estado. Para el asesi-
nato masivo, Posada con taba con el apoyo de 
un grupo de colaboradores dentro del país y 
la asesoría de un equipo de terroristas de su 
misma estirpe, formado por Gaspar Ji ménez 
Es cobedo, Pedro Crispín Remón y Guillermo 
No vo Sampol.

Materiales publicados en la prensa al res-
pecto reseñan que la rápida actuación de las 
autoridades cu banas evitó el crimen. Sobre las
4:00 p.m., mientras el líder de la Revolución 
visitaba la Iglesia de San Pablo Apóstol, donde 
descansan los restos del general Omar Torrijos 
Herrera, un asistente le alcanzó una pequeña 
nota: “Ya cogieron a Posada”.

Aspiraciones esfumadas
Las altas probabilidades de que el líder cubano 
asistiera a la Cumbre en Panamá constituían 
una excelente oportunidad para la contrarre-
volución, en abierta crisis desde la muerte de 
Jorge Mas Canosa, fundador de la Fundación 
Nacional Cubano Americana radicada en Mia-
mi.

En aquel entonces, el territorio panameño 
ofrecía condiciones propicias para el atentado: 
fronteras vulnerables, deficientes esquemas 
de seguridad interna y la penetración de los 
servicios de inteligencia norteamericanos en 
áreas estratégicas.

Durante los meses previos a la Cumbre, 
los contrarrevolucionarios visitaron Panamá 
para estudiar el terreno y organizar el apoyo 
interno. Está comprobado que entre agosto y 
septiembre del 2000 Posada Carriles y Gaspar 

Jiménez ingresaron a este país con los mismos 
pasaportes que usaron en noviembre. Pero las 
terribles aspiraciones se esfumaron.

La parte cubana entregó a la panameña un 
listado de los terroristas, sus alias y los tipos 
de pasaporte que podían utilizar para entrar a 
la nación istmeña. Aparecían en este los per-
sonajes que participaron en la planificación 
del atentado. 

¿Juicio?
Con los cuatros asesinos detenidos, la in-
vestigación de las autoridades de Panamá co-
rroboró la denuncia formulada por Cuba y en-
contró pruebas del atentado que se proponían 
llevar a cabo, con nueve kilos de C-4 y diagra-

mas sobre el lugar donde pensaban detonar el 
artefacto explosivo.

Aunque hubo abundante evidencia, trans-
currieron tres años para que los terroristas 
ocuparan el banquillo de los acusados. A me-
diados del 2003 se inició ¡por fin! el juicio. El 
Gobierno panameño, encabezado por la en-
tonces presidenta Mireya Moscoso Rodríguez, 
pretendió convertir el proceso en una farsa que 
condenara simbólicamente a los terroristas y, 
que al mismo tiempo, los dejara en libertad.

Se les imputaban tres cargos, los cuales su-
ponían una pena de entre 11 y 15 años de cár-
cel, cuando la máxima sentencia establecida 
por las leyes de ese país para el hecho planifi-
cado es de 20 años de prisión. El juez actuante 
fue cambiado en un momento por otro de plena 
confianza de la presidencia de la República, 
quien unió todos los cargos en uno y redujo 
la pena a siete años de prisión, y un año extra 
para Carriles y Gaspar Jiménez por falsifica-
ción de documentos.

La mafia anticubana de Miami no quedó 
conforme con la reducción de las sentencias, 
y presionó a Moscoso para que cumpliera el 
acuerdo inicial de liberar a Posada y su grupo. 
Pero la Presidenta enfrentaba en ese instante 
un serio problema: su mandato estaba cerca de 
finalizar y los terroristas cumplían condenas 
de siete y ocho años. 

No obstante, el 26 de agosto del 2004, en 
un acto de indignidad que mereció el repudio 
internacional, Moscoso firmó el indulto y puso 
en libertad a los cuatro terroristas.

Muy cerca de Fidel
Genaro López Rodríguez, secretario general 
de la Confederación Nacional de Unidad Sin-
dical Independiente, de Panamá, y quien fuera 
candidato a la presidencia en las más recientes 
elecciones, fue uno de los que acudió al Para-
ninfo el 16 de noviembre del 2000 y estuvo sen-
tado muy cerca de Fidel.

“Fuimos a darle la bienvenida a Fidel en 
el aeropuerto de Tocumen. Después estuvimos 
en el Paraninfo. Las personas no cabían aden-
tro. Tuvieron que poner pantallas gigantes en 
la zona exterior. Me senté próximo al estrado 
con la intención de poder saludar al Coman-
dante, pero no se me presentó la oportunidad. 
Todos escuchamos atentamente su interven-
ción. Si llegan a hacer el atentado como lo te-
nían planeado, ninguno de los que estuvimos 
allí viviríamos hoy”, afirma en declaraciones 
a Trabajadores.

El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz denunció, ante la opinión 
pública, la presencia de Luis Posada Carriles y sus secuaces 
en Panamá, para perpetrar un magnicidio en el Paraninfo de la 
Universidad.

El sindicalista panameño 
Genaro López Rodríguez, 
quien ese día estaba 
sentado cerca de Fidel.
| foto: Suntracs Panamá
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Tal parece que el helado del Coppe-
lia Polo Norte, de Sagua la Grande, 
provincia de Villa Clara, tiene que 
venir de esa remota geografía. Hace 
más de 10 meses que sus trabajado-
res están en pausa porque el pro-
ducto estrella no llega.

Así nos lo hizo saber Julia Her-
nández Ortiz, en representación de 
ese colectivo que pertenece a la Em-
presa de Comercio y Gastronomía 
Municipal.

Según les dijeron, la interrup-
ción en el suministro se debía a 
“cuestiones de la Empresa de Pro-
ductos Lácteos de Sagua, la cual ha 
seguido produciendo de todo, menos 
helado”, asegura.

En una reunión efectuada en 
septiembre del 2016 —donde parti-
ciparon  Félix Aldana, subdirector 
de Recursos Humanos y Maribel, la 
funcionaria que los atiende por la 
CTC municipal— les comunicaron 
que responderían sus planteamien-
tos, pero no fue así. 

Los trabajadores ofrecieron 
alternativas como hacer batidos 
y jugos de frutas con sus propios 
equipos electrodomésticos para 
mantener la unidad en funciona-
miento. Cuestionaron el cierre de 
una de las dulcerías del centro, de 
gran prestigio por la calidad, y la 
venta en otros establecimientos, de 

productos lácteos que podrían co-
mercializar ellos, como el yogur.

Además, en la carta refieren que 
en la entidad provincial existe una 
sorbetera destinada para el Coppe-
lia, y desconocen por qué no les ha 
llegado.

Lamentablemente, ante la fal-
ta del producto líder, la solución 
fue mantener la heladería cerrada 
y reubicar al personal en las pocas 
unidades con que cuenta el sector. 
Quienes no pudieron acogerse a esta 
opción tuvieron que pedir licencia 
sin sueldo.  “Estamos botados, sin 
apoyo del sindicato ni del munici-
pio”, recalca la misiva.

Tan triste como la citada si-
tuación laboral resulta que la me-
dida  se adopta después de que en 
la cremería se invirtió gran can-
tidad de recursos en reparaciones 
y un mobiliario carísimo, por eso 
su cierre es incomprensible para 
el colectivo, que en pleno, inclui-
da la administración, firmó una 
carta de inconformidad, concluye 
Julia. 

Pese a la situación actual con-
fiamos en que las autoridades perti-
nentes revaloren el caso, para que la 
Polo Norte vuelva a abrir sus puer-
tas sin necesidad de que los recur-
sos vengan de uno de los extremos 
del planeta. | Ariadna A. Pérez

Helado 
del Polo Norte

Un emotivo agradecimiento para el 
colectivo del Hospital Clínico Qui-
rúrgico Hermanos Ameijeiras nos 
hizo llegar el capitalino Amado 
Moisés Martínez Cepero, vecino del 
reparto Santos Suárez, en el muni-
cipio de Diez de Octubre.

Su esposa, la paciente María del 
Carmen González Castillo, estuvo 
ingresada en esa institución porque 
le detectaron un tumor maligno de 
gran tamaño, lo cual derivó en una 
operación compleja, que le salvó la 
vida, precisa el lector.

En su carta nombra a cada uno 
de los que hicieron posible esta ha-
zaña, desde el personal médico has-

ta el paramédico, a quienes por su 
humanismo y profesionalidad los 
califica como exponentes genuinos 
del concepto de Revolución expues-
to por el líder histórico, Fidel Cas-
tro Ruz.

Asimismo reconoce el aliento 
y estímulo que impregnó a su se-
ñora el libro Lo que yace a través 
del mar: La verdadera historia de 
los Cinco cubanos, del escritor ca-
nadiense Stephen Kimber, que le 
regalara el Héroe de la República 
de Cuba, René González Sehwerert, 
durante su visita, días antes de la 
intervención quirúrgica. | Ariadna 
A. Pérez

Respeto y admiración 
para el Ameijeiras

La capitalina Francisca Mayea Font necesita una aclaración.  Está a 
punto de jubilarse y quiere saber si el tiempo laborado para otra en-
tidad se incluye en el cálculo de su chequera.

Ella acumula 40 años de trabajo, entre el Consejo Nacional de 
Cultura, el Ministerio de Cultura y —su actual centro— el Consejo 
Nacional de las Artes Escénicas, donde se desempeña como especia-
lista de Economía.

En su carta explica que, simultáneamente, durante 13 años labo-
ró un mes, por contrato, en el departamento Económico de la Feria 
Internacional del Libro. Algunas personas le dijeron que ese tiempo 
cuenta para el cálculo de la pensión, porque el Instituto Cubano del 
Libro (ICL) aporta a la Seguridad Social, pero otras le dicen que no.

Francisca  quiere saber si tiene derecho a solicitar al ICL una tar-
jeta de salario y el resumen del tiempo de servicio para incluirlo en 
su expediente laboral y, en consecuencia, se le tenga en cuenta para 
su jubilación. | Ariadna A. Pérez

En busca de aclaraciones

El parque Los Mártires del Moncada, en La Ceiba, Playa,  suma a su deterioro una 
denigrante situación.  Brigadas de la Empresa de Servicios Comunales y otras ocasionales 
de saneamiento han destruido parte de la urbanización al recoger los desechos sólidos  
que los vecinos lanzan cotidianamente, justo frente a la clínica dental Isidro de Armas. 
Nada justifica la demolida acera, tampoco la indisciplina social y mucho menos deshonrar 
a nuestros mártires. | Texto y foto: René Pérez Massola 
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Pluriempleo 
y contribución 

a la Seguridad Social
| Ariadna A. Pérez

Múltiples dudas recibimos en los 
últimos meses sobre el pago de la 
contribución a la Seguridad Social 
por parte de quienes desarrollan 
el pluriempleo. Por eso publicamos 
una versión de la respuesta que en-
viaran desde la Dirección de Polí-
tica de Ingresos del Ministerio de 
Finanzas y Precios (MFP) para es-
clarecer las inquietudes del tunero 
Leptis Valentín Pérez.

Este lector refería estar incon-
forme pues debía abonar doble di-
cha contribución, en su trabajo como 
artista en el sector de la cultura y 
también por su contrato secundario 
con la Dirección Municipal de Pla-
nificación Física de Las Tunas.

Al respecto Vladimir Regueiro 
Ale, director de Ingresos del MFP, 
aclara que esta modalidad apor-
ta beneficios al trabajador, puesto 
que le permite obtener los mismos 
derechos laborales y de seguridad 
social que en los contratos por tiem-
po indeterminado, a pesar de que el 
pluriempleo trata de contratos por 
tiempo determinado o para la eje-
cución de obra.

“Cuando se tiene suscrito más 
de un contrato se consideran en la 
base de cálculo de la pensión por 
edad, los salarios devengados en 
las entidades con las que mantiene 
vínculo laboral. Se cobran salarios 
y estímulos en cada una, en depen-
dencia del cargo y los resultados del 
trabajo realizado; incluso el médico 
de asistencia debe emitir un certifi-
cado para cada entidad”, explica.

Además, si se produce una in-
capacidad temporal para laborar y 

esta se debe a un accidente de tra-
bajo o enfermedad profesional, el 
subsidio lo abona el centro donde 
ocurrió el hecho, mientras el otro 
efectúa el pago correspondiente a 
la enfermedad o accidente de origen 
común. Por el contrario, si el inci-
dente se produce cuando se dirige 
a cumplir el contrato adicional, es 
dicha institución es la que debe cos-
tearlo.

También se reconocen los tiem-
pos de servicios prestados en cual-
quier sector o actividad, en el caso 
de los simultáneos se acumula uno 
de ellos, señala. “Cada centro lle-
vará la certificación de años de 
servicios y salarios devengados 
para acreditar el tiempo de tra-
bajo y lo tramita la entidad del 
contrato principal, conforme esta-
blece el Reglamento de la Ley de 
Seguridad Social”.

Regueiro Ale fundamenta que 
este esquema de protección en la 
modalidad del pluriempleo obli-
ga a Leptis a contribuir solida-
riamente con el presupuesto de la 
Seguridad Social por sus dos cen-
tros; ambos, por separado, cubren 
sus beneficios a corto plazo y los 
ingresos que reciba de las dos se 
tienen en cuenta para el cálcu-
lo del subsidio por enfermedad o 
accidente, las pensiones por edad, 
invalidez total o parcial, la de 
muerte del trabajador, del pensio-
nado o de otra persona de las pro-
tegidas por la ley.

Con base en lo anterior, el espe-
cialista ratifica que es correcto que 
por su relación con ambas entidades 
se aporte la contribución a la Segu-
ridad Social.
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| Gabino Manguela Díaz

Siempre aposté porque la tradicional Jornada 
de Seguridad y Salud en el Trabajo dejara de 
desarrollarse solo en un mes del año y tuviera 
una duración permanente, pues soy del criterio 
de que la accidentalidad en el centro laboral 
—una de las grandes pandemias que acusa hoy 
la humanidad— no debía quedarse aletargada  
durante tanto tiempo para ser jerarquizada por 
unos días y conocer entonces que las cifras de 
accidentes y muertes crecieron o, que en su de-
fecto, se mantenían en el mismo nivel.

Me basaba en que cada día, cada minuto de 
quehacer, debía ser ocasión propicia para el re-
cuento y la estadística, el análisis y la acción 
preventiva —palabras mágicas en temas de 
accidentalidad— sin esperar a que llegara no-
viembre, cuando precisamente se realiza dicha 
jornada. 

Incluso desde mi posición periodística “car-
gaba la mano” al llegar el mes, sin satisfacer el 
concepto de que todo instante tiene que consti-
tuir en los centros laborales un escenario en el 
que a la par del interés creciente por aumentar 
la producción, se elevaran las acciones para evi-
tar el más mínimo percance o accidente. 

Por esta fecha son numerosos los momen-
tos en que se promueve la constitución, com-
pletamiento y  preparación  de  las brigadas de 
auto control focal, se impulsa el Movimiento 
de Áreas Protegidas, y se acometen acciones 
para incrementar el conocimiento sobre me-
didas higiénico-sanitarias, e impedir la ocu-
rrencia y propagación de enfermedades pro-
fesionales.

Además, entre otras cosas, se comprue-
ba en los convenios colectivos de trabajo el 
cumplimiento de las cláusulas aprobadas en 
materia de seguridad y salud, y se traen a los 
primeros planos —como debería ser siem-
pre—asuntos como los medios de protección 

individual y colectiva, la ejecución de los pre-
supuestos previstos, etc.

En esta ocasión las estadísticas disponi-
bles no cubren el período de año transcurri-
do. Las autoridades del Ministerio de Traba-
jo y Seguridad Social disponen de las cifras 
de fallecidos hasta fines de septiembre, pero 
no del número total de accidentes, cantidad 
de lesionados, horas perdidas, dinero pagado 
por el Estado y otros registros que abarquen 
los nueve primeros meses del 2017, algo im-
portante en el análisis de un tema de por sí 
sensible y complejo.

Crecen cifras de accidentes mortales, en 
especial en la vía
Ángel San Martín Duporté, jefe del Depar-
tamento de Seguridad y Salud en el Trabajo, 
del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, 
informó a Trabajadores que la tendencia de 
los últimos años es a la disminución de los ac-
cidentes de trabajo, “pero aumentan los mor-
tales, especialmente los que se producen en la 
vía”, asegura.

Hasta septiembre se han producido 44 en 
que ha habido que lamentar algún fallecimien-
to, y de ellos 24 fueron en la vía. En total han 
sido 51 muertes, de estas 26 en ese escenario.

San Martín Duporté indicó que en el 2017 
el esfuerzo en la esfera estuvo enfocado, a 
partir del lema de la Organización Interna-
cional del Trabajo, a optimizar la compila-
ción y uso de datos sobre seguridad y salud. 

“Hicimos proyecciones y priorizamos la in-
vestigación como una forma de favorecer la pre-
vención desde el momento en que tratamos de 
poner en claro un accidente y conocer las razo-
nes que lo provocaron. El propósito fue enseñar 
el proceso y para ello desarrollamos un curso 
práctico con la participación de especialistas de 
las Osde (Organización Superior de Dirección 
Empresarial)”, dijo.

“Comprobamos —subrayó—que quienes in-
vestigan no definen con exactitud las causales 
que en cada hecho intervienen, lo que contribu-
ye a que sigan ocurriendo, a veces con mayores 
consecuencias, pues pudieran llegar a ser mor-
tales. Debemos argumentar mejor los informes, 
aprender a indagar integralmente, ya que hay 
falta de conocimientos para la investigación.

“A veces sucede un accidente en la vía y al 
esclarecer únicamente se habla de violación de 
las leyes del tránsito; se obvian los manteni-
mientos al vehículo, el estado de las vías en el 
país, si ese chofer durmió lo suficiente antes de 
salir de viaje, etc. En hechos de ese tipo, inciden 
generalmente causas que van más allá del tra-
bajador”.

Las cifras son elocuentes: por cada acciden-
te laboral como promedio se pierden 103 días y 
el Estado paga mil 418 pesos. Solo en el primer 
semestre de este año, las arcas estatales paga-
ron 2 millones 500 mil pesos.

| Seguridad y salud en el trabajo

¡No por un mes, sino por todo el año!

Ángel San Martín Duporté, jefe del Departamento de Seguridad 
y Salud en el Trabajo, del Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social. | foto: Agustín Borrego

Noviembre es el mes escogido 
para enfatizar en  la seguridad 
y salud en el trabajo, pero esta 
debe ser una preocupación de 
todos los días del año.

Esta jornada se convierte en 
un momento propicio para in-
sistir en la responsabilidad de 
las administraciones y el sindi-
cato de identificar y evaluar los 
riesgos de accidentes laborales 
o enfermedades profesionales, 
y adoptar medidas preventivas 
para disminuirlos o evitarlos.

Una parte importante de 
la prevención radica en la pro-
pia actitud del trabajador, la 

disciplina con que cumpla las 
medidas establecidas para pro-
tegerlo, el uso de los medios de 
protección que requiera su la-
bor y reclamarlos cuando estos 
sean inadecuados o no se le fa-
ciliten.

Hace algunos años el des-
tacado caricaturista Francisco 
Blanco Ávila, Blanquito, asi-
duo colaborador de Trabajado-
res creó un simpático personaje 
que tenía como misión alertar 
sobre los riesgos.

Y es que en la confianza 
está el peligro, en las actitu-
des descuidadas, arriesgadas y 

hasta osadas asumidas por al-
gunos trabajadores, que pueden 
derivar en hechos lamentables, 
como se muestran en las tiras 
que hoy publicamos.

Sobre todo eso llamaba la 
atención Prudencia, la tortuga 
concebida por Blanquito, con-
ciencia vigilante de la seguri-
dad y salud  en el trabajo. Y los 
resultados se veían muy claros 
cuando no se atendían sus ad-
vertencias.  

La traemos de nuevo a nues-
tros lectores como un recorda-
torio en este noviembre, y en 
todos los meses del año. | AMT

convoca
a ser prudentes
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En esta semana los constructores estarán 
inmersos en su Primera Conferencia 
Nacional, que trazará pautas en el 
funcionamiento sindical, la atención integral 
al trabajador y la eficiencia en el sector

| Vivian Bustamante Molina

¿Cuántos recursos y sinsabores se evitarían si 
cada quien cumpliera bien, desde la primera vez, 
sus funciones laborales? Este precepto se com-
plejiza al hurgar en las inversiones constructi-
vas,  decisivas para el avance de la economía y la 
sociedad.

¿Cómo desterrar vicios y lastres subjetivos 
y generalizar las buenas experiencias en ese 
proceso de responsabilidad compartida? ¿Qué 
papel corresponde al sindicato como represen-
tante de los trabajadores y también formador 
de valores laborales, patrióticos y morales? 
Esas y otras preguntas sobre el tema ocuparon 
los debates durante las asambleas realizadas 
desde la base, previas a las sesiones finales de 
la Primera Conferencia Nacional del Sindica-
to de Trabajadores de la Construcción (SNTC), 
fijada para los próximos días 16 y 17.

Las reflexiones para Trabajadores de Carlos 
de Dios Oquendo,   secretario general del SNTC, 
demuestran cuán importante es la tarea perma-
nente de los dirigentes sindicales, obligados a es-
tar más preparados a fin de actuar con eficacia en 
cada frente, porque ningún tema les puede ser aje-
no, por lo cual enfatizaron en un principio básico: 
el fortalecimiento de las estructuras en la base.

“Resultó primero una mirada hacia lo inter-
no —enfatiza—, ya que estamos comprometidos a 
mejorar en la afiliación de los trabajadores esta-
tales y de las otras formas de gestión, en la cali-
dad de las asambleas de afiliados y trabajadores,  
en el conocimiento y aplicación de la legislación 
laboral, en la autopreparación…

“En cuanto al proceso inversionista el sin-
dicato tiene que exigir más para que se eli-
minen los problemas con la conciliación y la 
contratación, por el aseguramiento de los su-
ministros en tiempo, la disciplina tecnológi-
ca, la organización de las obras, la normación 
del trabajo y la autoridad técnica de los espe-
cialistas y operarios”.

Las brechas en ese sentido tributan al desor-
den, la falta de calidad, el delito y la corrupción.

Así es. Depende de la actitud y desempeño de 
todos, con independencia de su función; e inter-
venir para erradicar las causas que los condicio-
nan deben ser ocupación sistemática y enérgica 
de los dirigentes sindicales.

La calidad conlleva capacitación,  dispo-
nibilidad de recursos y nuevas tecnologías, y 
también de enraizar la cultura de hacer las 
cosas bien desde la primera vez.

Los criterios sobre ambas temáticas, expues-
tos en las asambleas, tendrán su expresión en un 

plan a aprobar en la Conferencia,  lidereado por 
el SNTC, el Frente de Proyectos y la Unión Na-
cional de Arquitectos e Ingenieros de la Cons-
trucción de Cuba.

¿Qué otros aspectos destacan entre lo más 
analizado?

La necesidad de que los trabajadores estén 
vinculados a los sistemas de pago por resulta-
dos y a destajo, lo cual ya es obligatorio; además 
de las inconformidades con el salario, debido a 
su estructura y diferencias de ingreso por igual 
actividad.

Este tópico es muestra de que no solo se 
discutió, sino de que hay situaciones resueltas. 
Fue justo el reclamo de quienes laboran en las 
actividades de aprovechamiento hidráulico y 
en acueducto y alcantarillado, los más pena-
lizados en el sector por la Resolución No. 6. A 
partir del 2018 la efectividad del trabajo no se 
les medirá por las ventas, en tanto su objeto 
social es el ahorro y uso eficiente del agua.

Asimismo, como el proceso asambleario 
comenzó a fines del año precedente, algunos 
gobiernos provinciales pudieron incluir para 
el 2017 peticiones de los trabajadores del siste-
ma de la vivienda respecto a mejoras en la ali-
mentación, ropa y calzado; mientras que los de 
Ciego de Ávila y Camagüey son los más avan-
zados en satisfacer demandas de los producto-
res locales de materiales de construcción, en 
cuanto a que las empresas les aseguren mate-
ria prima e insumos y la transportación de sus 
producciones.

¿Qué opina sobre la aplicación de la Resolu-
ción No. 15?

Se alcanzan en parte los objetivos por los 
cuales entró en vigor desde octubre del  2016, 
para elevar  la efectividad de los procesos 
constructivos en las obras que van a generar 
mayor impacto en la economía del país: acor-
tar los cronogramas de ejecución, detener  la  
fluctuación de la fuerza laboral  y lograr el 
reingreso de un  personal  preparado que se 
había ido  por  problemas  salariales.

El SNTC ha atendido y evaluado constan-
temente su aplicación, y si bien aumenta el 
rendimiento, este resulta insuficiente para ha-
blar de reducción sustancial en el tiempo de 
construcción de las obras, y aunque se frenó 
el éxodo, sigue siendo problema el completa-
miento de la fuerza, con operarios que posean 
la calidad requerida y composición para im-
plementar el doble turno.

¿Son estimulados los constructores destaca-
dos?

Integramos al Sistema de Condecoraciones y 
Títulos Honoríficos del Consejo de Estado los re-
conocimientos propios del sector, como la Distin-
ción Armando Mestre y el Sello Faustino Pérez. 
En las últimas semanas se menciona reiterada-
mente la entrega de las banderas de Hazaña y 
Proeza Laboral, para la estimulación individual 
y colectiva de los constructores que sobresalie-
ron  en su laboriosidad antes, durante y después 
del azote del huracán Irma.

Por solo citar algunos ejemplos, los traba-
jadores de recursos hidráulicos que empezaron 
desde la vigilancia hidrológica y el sistema de 
alerta temprana; lo realizado para reanudar 
el servicio eléctrico como la actuación de los 
buzos, de la Empresa Obras Marítimas, en la 
central termoeléctrica de Matanzas; y la recu-
peración de las instalaciones e infraestructura 
turística.

Es loable  cómo se ha multiplicado la des-
treza de los operarios en función de las nece-
sidades, porque montadores asumen tareas de 
techadores y los albañiles las de masilleros, 
además de los incrementos en la producción 
local de materiales de construcción en varias 
provincias.

También reconocemos la participación de es-
tudiantes de politécnicos  y  de  carreras  uni-
versitarias afines con la construcción, en las 
comisiones que a nivel de territorio hicieron los 
dictámenes para  evaluar  las  afectaciones  de la  
vivienda,  entre  otras  acciones.

¿Un ejemplo de las potencialidades en el sec-
tor?

Los movimientos de Maestros de la Cons-
trucción y Vanguardista de la Maquinaria. El 
primero se logró generalizar, solo resta llevarlo 
a todas las actividades, que no sea solo entre los 
albañiles. El segundo volvió a cobrar vida y crece 
por su importancia, no solo con vistas a mante-
ner de alta el equipamiento obsoleto, sino porque 
hay que dar mejor uso y cuidado a las nuevas téc-
nicas, uno de los retos para este sector, tan com-
prometido con el presente y futuro del país.

Ningún tema es ajeno al sindicato

Los dirigentes sindicales requieren estar bien preparados 
para actuar con eficacia, representar a los trabajadores y 
también cumplir su papel de formadores de valores laborales, 
patrióticos y morales, afirma Carlos de Dios Oquendo,  
secretario general del SNTC. | foto: José Raúl Rodríguez 
Robleda

La integración y unidad de acción de los tra-
bajadores del sector  de la construcción contra 
el capital y su filosofía neoliberal es el tema 
central que abordarán los delegados al colo-
quio internacional que sesionará el venidero 
martes, como preludio de la Primera Confe-
rencia del Sindicato Nacional de la Construc-
ción (SNTC).

Unos 80 dirigentes sindicales de organiza-
ciones de las diferentes ramas afines pertene-
cientes a siete países confirmaron su asisten-
cia al encuentro, que sesionará en el Palacio 

de  Convenciones con una agenda que incluye 
el análisis del papel de las tecnologías de la 
información en la implementación de acciones 
subversivas y las desregulaciones laborales, así 
como su impacto en los Gobiernos progresistas.

Representantes de Bélgica, Brasil, Colom-
bia, Chile, Panamá, Ecuador y la nación sede  
intervendrán en el foro, tendente a  fortalecer 
la integración latinoamericana y  la  labor de la 
región como zona de paz.

Los sindicalistas de la construcción cum-
plirán esta semana un programa de reco-

rridos e intercambios con trabajadores de 
entidades constructoras, la industria de ma-
teriales y del Poder Popular en La Habana y 
Artemisa.

Igualmente  recibirán información sobre 
las experiencias de los afiliados no estatales 
vinculados al sector. Este lunes conocerán de 
los protagonistas, las experiencias en la ejecu-
ción de obras en la Zona Especial de Desarrollo 
Mariel y departirán con obreros y directivos de 
la fábrica de cemento ubicada en ese municipio.
| VBM

Por la unidad sindical
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| Calidad

Cenicienta de las construcciones

Se puede construir bien, solo que 
hoy, por un cúmulo de causas, lo 
que debe ser la norma resulta la 
excepción, con el punto más álgido 
en la edificación de viviendas 

| Juanita Perdomo Larezada, Betty 
    Beatón Ruiz, Vivian Bustamante Molina
    y Lourdes Rey Veitía

SIN MUCHA pedagogía ni 
preparación académica, pero 
con una moral y capacidad 
de trabajo a base de exigencia 

y mucha, mucha vergüenza, jefes de 
obra, capataces y obreros anónimos 
aportaron por decenas de años tal ca-
lidad al patrimonio constructivo del 
país, que aquellas edificaciones hoy 
continúan como obligada referencia, 
y en no pocas ocasiones opacan a las 
que, por su juventud, tendrían que ser 
el motivo del cortejo.  

¿Realmente es tan aplastante la 
falta de calidad? Un primer acerca-
miento de este equipo de Trabajadores 
demuestra en voz de los involucrados  
dónde están focalizados los proble-
mas, qué se realiza para revertirlos 
y lo que sigue sucediendo a pesar de 
normas técnicas y jurídicas. 

Todos los caminos nos condujeron 
a la gran cuota de subjetividad que 
nutre este delicado asunto y no cesa 
de aparecer la pregunta: ¿por qué en 
las mismas condiciones unos produ-
cen o lo ejecutan mejor que otros? 

El arquitecto Gastón Fernández 
Goyenechea, director técnico de la 
Organización Superior de Dirección 
Empresarial (Osde) de Construcción 
y Montaje, del Ministerio de la Cons-
trucción (Cubacons), es más optimis-
ta sobre los resultados de los últimos 
tres años, en los que la construcción 
de hoteles sigue de puntera en cuanto 
a eficiencia y buena terminación.

Pero va más allá al citar desem-
peños loables en la actividad de mo-
vimiento de tierra de la Empresa de 
Obras de Ingeniería (Ecoing) No. 12, 
de Cienfuegos, o en instalaciones de 
la salud entregadas hace poco como 
la remodelación del hospital provin-
cial en la Perla del Sur, la sala de 
Oncohematología en el hospital Pepe 

de la Portilla, en Pinar del Río, y los 
trabajos realizados en la ejecución de 
parques fotovoltaicos. 

El reverso de la medalla
Precisamente la pérdida, fluctuación 
y movilidad de personal calificado ha 
sido apuntada como causa principal 
de afectaciones en la calidad, asunto 
que se ha vuelto un verdadero que-
bradero de cabeza en empresas como 
la de Mantenimiento Constructivo del 
Poder Popular en Matanzas, confiesa 
la secretaria general del buró sindi-
cal, la joven Rosalí Moya Sánchez.

“Llevamos años en la tarea de 
implementar sistemas de gestión 
de la  calidad, pero no lo logramos. 
Llegar a ese nivel depende de tener 
recursos humanos calificados, algo 
que se nos niega de manera dra-
mática. Del 2012 al 2016, la fuerza  
productiva ha disminuido un 48 % 
y eso es preocupante.

“Me he encontrado albañiles ven-
diendo churros, arquitectos igual que 
yo haciendo muñecos de yeso. Ellos 
quieren mejores salarios y no pode-
mos culparlos por eso, sin embargo, 
considero que hay que pensar cómo 
mantener a los trabajadores en las 
empresas, cómo responder a sus ex-
pectativas para conseguir calidad, un 
resultado que necesita mucho la em-
presa estatal socialista”.

Varios entrevistados estiman que 
el surgimiento de las cooperativas 
no agropecuarias (CNA) precipitó el 
éxodo de trabajadores y cuadros de la 
forma estatal a la no estatal, un fenó-
meno muy acentuado en predios yu-
murinos, territorio que suma 11 CNA 
de la construcción, solo superado por 
La Habana.

De cuánto el asunto incidía en lo 
cualitativo se quejó incontables veces 
Leonardo Vidal, secretario general del 
buró sindical de la Asociación Econó-
mica Internacional Arcos-BBI, en Va-
radero, encargada de incrementar la 
infraestructura hotelera del principal 
destino cubano de sol y playa.

“Por suerte para nosotros   
—dice—, ya la gente no se va como 
antes y eso se lo debemos a la forma 
de pago de la Resolución No. 15, del 
Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social, cuyos efectos vimos enseguida 

que comenzó a aplicarse, desde octu-
bre del 2016, con el incremento de la 
productividad, la eficiencia, los  sala-
rios”.

Por su parte, el albañil Ariel Cer-
vantes asocia los problemas de cali-
dad a resquebrajamientos en el rigor 
de los controles. “Los especialistas no 
cumplen con sus funciones. Algunos 
certifican que se puede enchapar y 
cuando vas a hacerlo, te das cuenta de 
que la pared está torcida o presenta 
falsa escuadra. Yo planto, no tiro mis 
metros porque me respeto, otros sí lo 
hacen y al final se paga algo sin los 
requerimientos, y luego vienen las re-
clamaciones a la empresa por lo mal 
hecho”.

En su opinión “a veces los encar-
gados, el jefe de área, de zona, los 
que certifican saben menos que los 
empleados y si ellos no tienen cono-
cimiento, ¿cómo podrán decidir?”

A criterio de Francisco Delga-
do Ricabal, secretario general del 
Sindicato de Trabajadores de la 
Construcción en Matanzas, la ca-
lidad depende de conductas de los 
trabajadores, de indisciplinas, que 
es posible modificar con la influen-
cia sindical, lo cual hace varios 
meses fragua la organización en el 
nivel central, junto con el Frente 
de Proyectos y la Unión Nacional 
de Arquitectos e Ingenieros de la 
Construcción de Cuba. Es un plan 
que va más allá de las medidas ad-
ministrativas, para calar hondo en 
la vergüenza y la moral de los tra-
bajadores del sector.

Hacer bien desde la primera vez
Tres empresas de proyectos de Arqui-
tectura e Ingeniería obtuvieron este 
año el Premio Nacional de Calidad, la 
No. 11 de Camagüey, la de Villa Clara 
y la de Matanzas. Desde esta última 
llega la voz del reconocido profesional  
Ramón Recondo Pérez.

“Solo hay que hacer bien las co-
sas desde la primera vez. Todo debe 
ponerse en función de esta máxima, 
la cual da ganancias en términos de 
cumplimiento de los plazos, rinde be-
neficios en el lapso previsto y, además, 
prestigia a los actores del proceso in-
versionista”.

Su entidad es ejemplo de cultura 
en buenas prácticas, que en el afán de 
brindar excelencia en el servicio des-
taca en el uso de tecnología de punta. 
Ellos fueron los pioneros en emplear, 
para el diseño del nuevo hotel Inter-
nacional, de Varadero, el modelo de 
ingeniería integral conocido por las 
siglas BIM, que utiliza un software 
dinámico de configuración de edifi-
cios en tres dimensiones en momento 
real, lo que disminuye la pérdida de 
tiempo y recursos también en la ac-
tividad constructiva y aporta mayor 
eficiencia en las soluciones, incluida 
por supuesto, la calidad. 

Y en el respeto de esa categoría 
tienen buena fama los villaclareños. 
Tanto es así, que a pesar  de poseer 
una tecnología obsoleta, la Ecoing No. 
25,  una de las mayores de la nación, 
defiende a capa y espada la manten-
ción de su sistema de control de la 
calidad, recalca el ingeniero Rogel 

“La calidad empieza en la gente no en las  cosas.”  
Phillip Crosby  *

Obras para el turismo, un ejemplo de que se puede hacer bien desde la primera vez. | foto: Noryis

La masividad en la construcción de viviendas en algunas provincias obliga a redoblar la exigencia 
para  garantizar una correcta ejecución. | foto: Roberto Carlos Medina
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Torres Pacheco, al frente de dicha ac-
tividad. 

Ese empeño le ha valido obtener 
varios premios, entre ellos, por la eje-
cución del movimiento de tierra del 
aeropuerto de Santa Clara y el relleno 
de la laguna Mangón, donde se asien-
ta uno de los más grandes hoteles de 
Varadero. Con tal respaldo no es ca-
sualidad que la entidad opere en casi 
una decena de provincias. El hecho es 
retribuido por constructores de todo 
el país, que en diferentes etapas han 
intervenido en la ejecución civil y el 
montaje industrial de la planta de clo-
ro sosa de Sagua la Grande, a punto 
de concluir, sometida a un extremo 
control de la calidad.

La producción de prefabrica-
do para vivienda también tiene sus 
muestras positivas, por las inversio-
nes para mejorar algunos productos 
y capacitar personal, si bien prima 
la descapitalización de las 54 plan-
tas que funcionan a nivel nacional. El 
director técnico de Cubacons refiere 
que Sancti Spíritus es una plaza en-
vidiable y destacan además las fábri-
cas de esos elementos ubicadas en el 
municipio capitalino de Alamar, en 
Camagüey y en Santiago de Cuba.    

Lo que esconde el sobreconsumo
Actualmente se reporta un sobrecon-
sumo de cemento y acero superior al 
10 %, según lo establecido por las nor-
mas, lo cual denota además de gastos 
extraordinarios, problemas con la ca-
lidad del hormigón, asegura el arqui-
tecto Jesús Lacera Lindes, secretario 
del Frente de Proyectos.

La cadena puede comenzar por 
el proyectista, al calcular un tipo del 
aglomerante de propiedades superio-
res a lo necesario (P-350 por P-250), 
y seguir en la obra con la utilización 
de un árido de granulometría menor 
a las especificaciones, que también 
conlleva más uso del polvo gris. 

¿Hasta cuándo sucederá este dis-
late? Bueno, al menos hay consenso 
para definir el tamaño de la piedra 
a utilizar, tanto el mínimo como el 
máximo, pues esto último también 
determina el espaciamiento entre ca-
billas, precisa Lacera. 

De su explicación infiero que 
los proyectistas, las empresas cons-
tructoras y la industria tienen que 
resolver sus problemas,  porque es 
inadmisible emplear más de un re-
curso, basado en el posible factor de 
seguridad, pensando que el otro no 
va a hacer bien su trabajo o porque 
la tecnología y los controles de ca-
lidad no responden a las exigencias 
de la producción. 

No puede constituir barrera in-
salvable la obsolescencia del equipa-
miento, porque estaríamos negando 
lo bien que se construyó una obra X 
hace medio siglo, sin los adelantos 
que acompañan a la evolución de la 
ciencia y la técnica.  

Está claro que unos están más 
preparados y exigen más que otros 
y, a pesar de que nadie está inmune 
ciento por ciento, hay una avanza-
da  en la concepción sistémica de la 
gestión de la calidad. Se añaden los 
análisis y talleres que con regula-
ridad hacen del tema las entidades 
constructoras, con la identificación 
del problema y sanción para res-
ponsables. Pero algo sigue fallando, 
por las reiteradas violaciones de los 
procesos, y la soga rompe para lle-
varse al agua lo que a todas luces 
es el patico feo: la edificación de vi-
viendas.

Más allá de lo que ves y padeces
“El problema principal radica en la 
vivienda porque hay otras obras de 
arquitectura que quedan con muy 
buena calidad”, opina la ingeniera y 
diputada Migdalia Palmero, directora 
de Obras Industriales de Cubacons. 

Coincidimos en que en este pro-
grama no puede hablarse ni de pro-
vincias que lo hagan todo bien, pues 
en un mismo territorio ocurren tam-
bién las divergencias, y la diferencia 
es posible que esté al doblar de la es-
quina solo con el cambio de brigada 
constructora.

Sin embargo, está confiada en 
que tales situaciones cambiarán, a te-
nor de definiciones gubernamentales 
y empresariales que deben marcar la 
diferencia, para eliminar cuestiones 
objetivas que hoy obstruyen. Mencio-
na un proyecto con crédito chino de-
dicado a la vivienda y el prefabricado, 
para obtener tecnologías que aumen-
ten la calidad y la productividad; y la 
aprobación de emplear sistemas de 
tuberías de un mismo tipo en las re-
des hidráulicas y sanitarias, lo cual 
garantiza que encajen perfectamente 
y se eviten las filtraciones.

¡Ah!, las goteras que pueden con-
vertirse en regaderas y son motivo de 
numerosas quejas por mala ejecución. 
Imagino por qué hace más de un año 
hubo protesta generalizada de quie-
nes recibieron apartamentos en nue-
vos asentamientos poblacionales de 
La Habana destinados a resolver ca-
sos de albergados y damnificados. 

En aquel entonces rigió una dis-
posición, ya derogada al menos en ese 
territorio, respecto a hacer pisos de 
cemento pulido, una bomba de tiempo 
para las rajaduras y la permeabilidad, 
porque “los edificios construidos con 
paneles prefabricados no son estruc-
turas rígidas, poseen un movimiento 
imperceptible para las personas pero 
que provocan cuarteaduras en esos 
pisos monolíticos”, argumenta el in-
geniero Gastón.

Después de su explicación no en-
tendemos por qué aún en Santiago 
de Cuba se sigue haciendo ese tipo 
de piso, “que en corto tiempo empie-
za a deteriorarse”, según expresa el 
ingeniero Ernesto Veranes Campos, 
representante de Cubacons en esa 
provincia oriental, aunque se prevén 
inversiones en la industria local que 

garantizarán, en el 2018, mosaicos 
o baldosas para los pisos interiores, 
pues ahora solo se colocan en las áreas 
comunes.  

Mientras tanto, el matrimonio 
Arcas-González, residente en el apar-
tamento 1 del edificio Gran Panel So-
viético (GPS) 2, se lamenta porque “el 
piso ahora está completamente levan-
tado”.

Agradecidos… pero
Roxana Castillo Bell tiene a ratos 
sentimientos encontrados. Por un 
lado se colma de felicidad al estrenar 
una casa digna, para nada parecida a  
aquel apretado espacio que tenía en 
una ciudadela de la ciudad Heroína.

Pero cuando llueve el desasosiego 
la embarga: “Me parece estar regre-
sando a la pesadilla de antes, cuando 
tenía que sacar agua con cubos”.

Como ella, otros vecinos de los 
hogares recién entregados en la zona 
13 de Marzo, del micro 9, en el dis-
trito José Martí, tienen una historia 
que contar en cuanto a los problemas 
constructivos de sus viviendas.

Aun cuando de manera recurren-
te las  primeras palabras son de in-
finita gratitud al Estado cubano por 
ese beneficio, salen a la luz quejas por 
la falta de calidad en áreas internas y 
externas de las casas.

Dagmaris se alarma ante los vi-
sos de desprendimiento que comienza 
a dar el balcón de su apartamento, y 
no entiende por qué la taza sanitaria 
está floja y al desagüe del área de la 
ducha no le pusieron rejilla. 

Alain, en el apartamento 1 del 
edificio 13, ya no sabe qué hacer con 
las filtraciones, lo mismo que Mary y 
su familia, residente unos metros más 
adelante.

Santiago construye
Después del paso de Sandy en octubre 
del 2012 se desató un vendaval cons-
tructivo en este suroriental territorio, 
que ha permitido tener solucionado el 
80 % de las afectaciones en las vivien-
das, las cuales sumaron 171 mil 380, 
entre derrumbes totales y parciales.

Para que se tenga una idea, y se-
gún precisiones de la ingeniera San-
dra Reyes, especialista de Cubacons 
en el territorio, antes del meteoro las 
fuerzas pertenecientes al Ministerio 
de la Construcción (MICONS) levan-

taban anualmente unas 400 vivien-
das, y después de Sandy el ritmo en 
ese lapso promedió por encima de las 
mil, sin contar las que asumen otras 
entidades.

Una dinámica de trabajo coheren-
te y el uso de tecnologías han permi-
tido mejorar la vida de miles de fami-
lias, aunque la calidad de muchas de 
esas obras deviene, al decir martiano, 
lunar que mancha la obra bella.

Por eso, sin medias tintas, la inge-
niera Aurora María Rodríguez Pérez, 
subdirectora técnica de la Dirección 
Municipal de la Vivienda en la ciudad 
cabecera, enumera los problemas, ta-
les como las fisuras, saltillos en los pi-
sos, carpintería mal colocada, filtra-
ciones, tupiciones… 

La directiva coincide con el crite-
rio de los especialistas de la Osde al 
valorar el rigor a la hora de levantar 
la estructura central de las edifica-
ciones, con los aceros y hormigones 
adecuados y certificados.

“Sin temor a equivocarnos pode-
mos decir que son construcciones se-
guras”, y pone el dedo en la llaga al 
mencionar un aspecto vital, replicado 
en toda Cuba: “Ha faltado exigencia 
en la supervisión del acabado por los 
inversionistas, que somos nosotros, y 
del contratista”.

Así también lo valora Rafael 
Matamoros, director de la Empresa 
Contratista General de Obras de San-
tiago de Cuba, entidad que deviene 
intermediaria entre el MICONS y la 
Vivienda, y cuya responsabilidad ma-
yor es velar por la calidad integral de 
cada casa que se termina.

“Han existido malas prácticas, a 
veces nuestra fuerza se solidariza con 
el constructor, con el fin de entregar 
más viviendas”. 

Sin pretenderlo expone una idea 
reiterada en este trabajo periodístico 
al citar ejemplos de asentamientos, 
como los edificios de Martí y Gallo, y 
los de la carretera de Siboney, frente 
al parque de los Sueños, que no han 
generado ni una queja, lo cual quiere 
decir que sí se puede construir bien, 
solo que esa debe ser la norma y no la 
excepción.

* EE.UU. (1926-2001) perfeccionó el movi-
miento por la calidad conocido como Cero 
defecto 

Adecuados controles 
decidieron la calidad 
constructiva del puente 
Guanima, en Matanzas. 
| foto: Noryis
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Recién concluida la Semana 
de la Moda en La Habana 
(SMH), que acertadamente 
tuvo como escenario al Anti-
guo Almacén de la Madera y 
el Tabaco, el pasado sábado  
terminó, en el Museo Nacio-
nal de Bellas Artes, otro re-
mix de Arte y Moda, evento 
que desde el año 2003 se or-
ganiza para disfrute de los 
vestuarios recreados a partir  
de obras de reconocidos artí-
fices de la plástica nacional.

Hace unos días me referí 
a los aciertos y satisfacciones 
de la SMH. Ahora pretendo 
reflexionar sobre ciertos as-
pectos técnicos y estéticos 
de esta bien acogida cita, en 
la que algunos de los parti-
cipantes desatendieron su 
convocatoria con fantasiosas 
propuestas que inútilmente 
tienden a confundirse con 
los diseños que se exhiben en 
Arte y Moda, dos programas 
muy diferentes.

La SMH se realiza cada 
año por la Asociación Cu-
bana de Artesanos Artistas 
(Acaa), con el fin de promo-
ver la moda cubana. Entre 
sus requerimientos de obli-
gatorio cumplimiento se 
advierte que los desfiles de 
vestuarios deben de tener 
carácter utilitario, y evitar 
propuestas de fantasía; en 
tanto mostrar “las tenden-
cias que nos propone cada 
diseñador, para el próximo 
año, en las que se evidencie 
la creatividad y el sello per-
sonal del artista”.

La inobservancia de esa 
premisa ocasionó el peor de 
los desajustes en la terce-
ra edición de la SMH. Va-
rios diseñadores expusieron 
atuendos demasiado pre-
suntuosos, extravagante e 
impropios para nuestro cli-
ma, cultura e idiosincrasia 
insular, y que difícilmente 
algún  cubano se atrevería 
a usar. Por suerte, esas ra-
ras ideas sobre el vestir na-
cional, que escaparon a las 
exigencias de un excelente 
trabajo curatorial, fueron 
contrarrestadas con los pro-
yectos de otros artífices —la 
mayoría—, que enaltecieron 
el buen gusto y estimularon, 
sobre todo entre los jóvenes, 

el interés por sugerentes in-
dumentarias, a tono con las 
preferencias del Caribe.

Inadecuado fue el diseño 
de luces, que parecía pensado 
más para una discoteca que 
para las demandas de este 
tipo de desfiles, en los cuales 
debe prevalecer la luz blanca 
con el objetivo de que el públi-
co pueda apreciar los colores 
y los detalles de las costuras, 
que se entorpecen con deter-
minados matices lumínicos. 
No se trata de obstaculizar la 
creación artística a través de 
un recurso que pudiera usar-
se al final de las exhibicio-
nes, en los intermedios o en 
la presentación de cantantes 
o cuerpos de baile como com-
plemento del espectáculo.

Esto último tal vez se-
ría beneficioso para la SMH, 
como una cita que propor-
cione cultura, gustos y entre-
tenimiento, pero contra ello 
conspira la cantidad de dise-
ñadores que en cada jornada 
presentan sus trabajos —en 
una sola noche fueron 13—, 
dilatándose mucho el evento, 
el cual asimismo contó con 
una pasarela excesivamente 
alta que dificultó a los asis-
tentes la eficaz evaluación de 
los trajes. Mejor hubiese sido 
instalar una plataforma más 
baja o hacer el desfile sobre el 
piso como internacionalmen-
te se hace en la actualidad.

Notas aparte el tema de 
la música, seleccionada de 
forma arbitraria por cada 
exponente, lo que originó 
desbalance en la integrali-
dad de la puesta en escena.

Las pasarelas de modas 
—cuya génesis se remonta a 
las décadas finales del siglo 
XIX— inicialmente estuvie-
ron relacionadas con el teatro 
y germinaron al mismo tiem-
po que el cine. Press Week, 
efectuada en 1943 en Nueva 
York, fue la primera sema-
na de la moda de la historia, 
creada para alejar la aten-
ción de los norteamericanos 
de la moda francesa durante 
la Segunda Guerra Mundial. 
Desde entonces, estos even-
tos se convirtieron en un mi-
llonario negocio centrado en 
París, Londres, Nueva York y 
Milán.

En Cuba, gracias al es-
fuerzo del Estado, y de direc-

tivos y artistas de la Acaa y 
del Fondo Cubano  de Bienes 
Culturales (FCBC), dichos 
espectáculos se realizan sin 
intención de lucro. Tampoco 
forman parte de negocio al-
guno. A partir del año 2015, 
la SMH pasó a integrarse 
a importantes encuentros 
de este tipo, como Habana 

Moda, de la Industria Lige-
ra; y Exuberarte, del FCBC 
en la provincia de Santa 
Clara, con diseños de reco-
nocidos artistas, cuyos des-
files para cada diseñador no 
sobrepasan los 20 minutos, 
la media internacional.

Estas exhibiciones pre-
tenden, en lo fundamental, 
incentivar el uso de vestua-
rios especialmente ideados 
para los cubanos, y de tal 
modo lograr que estos ata-
víos adquieran relevancia 
ante las propuestas que se 
comercializan en las tien-
das del Comercio Interior y 
entre los cuentapropistas, 
los que promueven diseños 
pensados para los públicos 
de Europa y Norteamérica. 

Los organizadores de la 
SMH debieran invitar a di-
rectivos y diseñadores del 
Comercio Interior con el pro-
pósito de que valoren los pro-
yectos que se muestran en el 
evento y consigan venderlos 
en las tiendas del país, y no 
solamente a través del FCBC.

La loable intención de la 
Acaa, al prever la SMH, se 
adecua a nuestra coyuntura 
económica. Es por eso que no 
podemos aspirar al andamia-
je que sustenta a las grandes 
pasarelas del mundo. Sin em-

bargo, es posible asumirlas 
con austeridad, eficaz plani-
ficación y con una rigurosa 
selección de las ropas que se 
muestran. No podemos  ha-
cer costosos desfiles; pero sí 
presentar  colecciones prêt-à-
porter (en francés “listo para 
llevar”), frase nacida en 1949 
tras el ajuste de la moda a la 
nueva cultura de masas. Para 
ello existe un valioso poten-
cial artístico. Quizás se logre 
con similares inversiones, me-
jor concebidas, a las que se hi-
cieron en la última SMH que, 
según su programa de mano, 
contó con el apoyo de cerca de 
20 entidades.

El asunto requiere de or-
ganización, buen gusto, exi-
gencia e ideas novedosas que 
permitan crear un gran es-
pectáculo visual que, incluso, 
valiera la pena grabar para su 
posterior exhibición televisi-
va. Con tal fin, la estructura 
de los desfiles —con menos 
expositores—, pudiera contar 
con efectos de playbacks, lu-
ces y una adecuada discogra-
fía seleccionada del amplio 
pentagrama musical cuba-
no,  en una suerte de fashion 
show, con bailes, canciones 
en vivo y justificados perfor-
mances que harían vibrar al 
público.

A la SMH algunos diseñadores llevaron vestuarios demasiado presuntuosos, extravagantes e impropios para nuestro 
clima, cultura e idiosincrasia insular, y que difícilmente algún  cubano se atrevería a usar. | fotos: Boris L. Muriedas

En esta edición (remix) de Arte y Moda participaron 18 diseñadores cubanos, además de la peruana María Laura Sandoval, 
el cubano guadalupeño Daniel Garriga y el valenciano Vicente Blas. Los tres últimos exhibieron sus colecciones como 
parte del segmento Entrelazando Culturas: Pasarelas Internacionales,  en el que asimismo participó  la artista del patio 
Jacqueline Fumero, quien también formó parte de Remixed 2 , junto con Mario Freixas,  Mariela Alemán, Vladimir Cuenca, 
Laura Macías, Ignacio Carmona (Nachy), Sandra de Huelbes, Celia Ledón, Pavel y Guido,  José Luis González, el proyecto 
Mano, Oscar de la Portilla, e Ileana Jiménez. Todos bajo la dirección general de Rafael Méndez, con la producción 
artística de Juan Carlos Marrero y Hugo Morín. Fue un emotivo espectáculo en el que se conjugaron la plástica, la 
música y la actuación. En la invitación del evento, una foto del traje diseñado por Sandra de Huelbes motivado por la 
creación pictórica titulada Al borde de la espera, de José A. Choy. A la derecha, el diseño textil de Mariela Alemán 
inspirado en la serie Bicicletas, de Luis E. Camejo.

Modas, modos 
y equívocos

La mayoría de los proyectos 
enaltecieron el buen gusto y 
estimularon, sobre todo entre los 
jóvenes, el interés por sugerentes 
indumentarias, a tono con las 
preferencias del Caribe. En la imagen 
un diseño de Ignacio Carmona 
(Nachy).



lunes 13 de noviembre del 2017 TRABAJADORES CULTURA|11

| Yuris Nórido

El I Festival Internacional de 
Danzas Españolas y Flamenco  
concluyó ayer en el Gran Tea-
tro de La Habana Alicia Alonso. 
Aplausos para el Ballet Español 
de Cuba y su director Eduardo 
Veitía por la iniciativa, que hon-
ra una extraordinaria tradición 
entre nosotros. 

El número y la calidad de las 
agrupaciones cubanas parti-
cipantes dan fe del arraigo de 
esas danzas en el panorama 
nacional.

Tres décadas cumple la com-
pañía que dirige Veitía, y su 
presencia ha sido permanente 
en los escenarios; también su 
labor de formación de bailari-
nes y coreógrafos, muchos de 
los cuales ahora integran di-
versos elencos del país. 

El Ballet Español de Cuba ha 
sido cantera y puntal. Pero, por 
fortuna, otras formaciones en-
riquecen el espectro de la tra-
dición española aquí. Lo más 
interesante: la variedad de sus 
presupuestos estéticos y con-
ceptuales.

Desde la visión “mestiza” y 
“contaminada” del Ballet Lizt 
Alfonso hasta el homenaje más 
raigal de la compañía Ecos. 
Son propuestas disímiles, pero 
jamás excluyentes. 

Convendría, eso sí, marcar 
las distinciones, una labor que 
deberían asumir asimismo la 
crítica y la academia. 

¿Hasta qué punto se asumen 
las danzas españolas respe-
tando  sus pautas y sus impli-
caciones culturales? ¿Cuándo 
comienza la tan llevada y traída 
“fusión”? ¿Qué tan “legítimo” 
es tomar elementos aislados 
de algunas de esas expresio-
nes folclóricas para recrearlos 
en nuevos entramados coreo-
gráficos?

He ahí un campo para los es-
tudios teóricos en Cuba para 
los estudiantes de la carrera 
de Danzología de la Facultad 
de Danza de la Universidad de 
las Artes.

Lo que sí queda claro es que 
el flamenco (que más que una 
manifestación de la danza y la 
música, es una cultura) , que 
los bailes tradicionales de 
las diferentes regiones de la 
península, que todo ese gra-
cejo y esa espectacularidad 
tienen un público garantizado 
en el país.

El deseo de tantas familias de 
que sus hijos integren círculos 
para la enseñanza de los bailes 
españoles se explica en el éxi-
to y la persistencia de nuestras 
principales compañías.

No se puede entender el fol-
clor cubano ignorando la gran 
huella de España. Ese “diálo-
go” trasatlántico no ha decaído 
nunca. No podrá decaer, por-
que es uno de los puntales de 
nuestra cultura.  

Al pan, pan...

Lo español
| Elaine Caballero Sabugueiro

Del 16 al 19 de noviembre 
los amantes del género es-
tarán de fiesta, cuatro días 
donde con total certeza sur-
girán nuevas promesas en el 
panorama musical cubano, 
justo cuando inicie el Con-
curso de Jóvenes Jazzistas, 
Jójazz, certamen que arriba 
a sus dos décadas de crea-
ción. 

El jurado lo conforman, 
entre otros reconocidos músi-
cos y especialistas, Emir Santa 
Cruz, Rolando Luna, el perio-
dista Joaquín Borges-Triana, 
Michel Herrera, Emilio Marti-
ní y ese imprescindible del tres 
cubano, Pancho Amat. 

Como es habitual se com-
petirá en las categorías de 
Composición e Interpreta-
ción, esta última incluye las 
modalidades de pequeño y 
gran formato, así como solis-
tas menores (de 16 a 20 años) 
y mayores (de 21 a 30).  

La sala teatro Avenida, 
ubicada en el municipio de 
Playa, será la sede principal 
del evento. Un momento espe-
cial dentro del programa del 
Jójazz ocurrirá en el concierto 
inaugural, el día 16, en el Cen-
tro Cultural Bertolt Brecht, 
ocasión en que estarán invi-
tados Armando Cruz, Yanet 
Valdés, Yissi García, Yasek 
Manzano y otros jazzistas. 

Habrá espacio para los 
ganadores de ediciones pasa-
das. El percusionista Degnis 
Nelson Boffil, quien lució su 
virtuosismo al obtener el Pri-
mer Premio de Interpretación 
(2016) y el Tercer lugar en 
Composición, estará  en los 
Jardines del teatro Mella el 
sábado 18. Un día antes ten-
drá lugar en este sitio una 

jam session, donde harán de 
las suyas Roycel Alejandro y 
Carlos Javier Alcántara, lau-
reados anteriormente. 

Hasta el momento más de 
140 participantes han con-
firmado su asistencia. La 
convocatoria estará abier-
ta hasta el 15 de noviembre, 
sin el requisito de estudiar 

en escuelas de arte; oportu-
nidad para jóvenes con in-
clinaciones hacia el género, 
independientemente de su 
formación. 

Dos de los músicos que 
evalúan a las nuevas gene-
raciones, Rolando Luna y 
Michel Herrera, despunta-
ron, precisamente, en este 

encuentro. Del primero pue-
de decirse que su carrera se 
halla en constante ascenso, 
prueba son las presentacio-
nes junto a la agrupación 
Buena Vista Social Club en 
diferentes escenarios del 
mundo; mientras que del se-
gundo, varios países como 
Dinamarca, España, Fran-
cia, Rusia y Estados Unidos 
han sido testigos de su estilo 
y manera peculiar de sentir 
el jazz.  

Durante 20 años el con-
curso ha llevado a cabo 
una labor meritoria en la 
promoción de noveles ta-
lentos. Por tanto, es nece-
sario recoger memorias es-
critas, las cuales perduren 
como sinónimo de la valía 
del Jójazz, tarea de musi-
cólogos, periodistas y pro-
fesionales del sector de la 
cultura. 

Acontecimientos rele-
vantes a lo largo del 2017, y 
donde el jazz fue protagonis-
ta, han tenido como destino 
la capital, la celebración del 
Día Internacional del Jazz, 
el 30 de abril en el Gran 
Teatro de La Habana Alicia 
Alonso (GTH), con la asis-
tencia de Herbie Hancock, 
Quincy Jones, Esperanza 
Spalding, Melissa Aldana, 
Marcus Miller, y otros exce-
lentes músicos. 

Como resultado de tal 
éxito se realizó una serie de 
conciertos, meses después, 
en el GTH. Chucho Valdés 
inició el primero; le siguie-
ron los de Gonzalo Rubal-
caba, Alejandro Falcón y la 
familia López-Nussa. Ellos 
evidencian la maravilla de 
esta mezcla de sonoridades 
para expresar lo extraordi-
nario. 

La coreógrafa británica estrenó 
con Danza Contemporánea de 
Cuba su pieza Equilux. “Son 
bailarines extraordinarios”, afirmó 
después del montaje

La aventura cubana de la británica 
Fleur Darkin (una de las figuras más 
reconocidas de la “nueva ola” coreo-
gráfica de su país) comenzó hace unos 
meses, cuando llegó a La Habana para 
montar con Danza Contemporánea de 
Cuba (DCC), como parte del programa 
Islas Creativas, que la compañía diri-
gida por Miguel Iglesias mantiene hace 
tres años con el British Council.

En los salones del Teatro Nacional 
(“laboratorio” de tantos clásicos de la 
coreografía nacional) se gestó Equilux, 
la obra que se estrenó este fin de semana 
en el teatro Mella. Una pieza más para 
el amplísimo repertorio de la agrupación 
madre de la danza moderna en Cuba.

Los bailarines de DCC tienen el 
privilegio (y también el desafío) de 

trabajar con coreógrafos de disímiles 
procedencias y concepciones estilísti-
cas. “Son diferentes maneras de asu-
mir el cuerpo —afirma Thais Suárez, 
una de las bailarinas emblemáticas de 
la formación—. Con Fleur descubrimos 
nuevas potencialidades. Fue un traba-
jo muy interesante”.

La coreógrafa luce satisfecha por 
la experiencia: “Son bailarines ex-
traordinarios, únicos. Es increíble la 
inteligencia que demuestran, en dos 
sentidos: facilidad mental para captar 
las esencias de un nuevo movimiento 
y habilidad para concretarlo con sus 
cuerpos. Ha sido un permanente reto 
para mí”.

Gracias a esta colaboración entre 
DCC y el British Council han pasado 
por La Habana destacados coreógra-
fos. Cuba y Gran Bretaña, naciones 
lejanas y diferentes, comparten hace 
tiempo una historia común en el ám-
bito de la danza. Es de esperar que se 
escriban nuevos capítulos. | Yuris Nó-
rido 

La aventura cubana de Fleur Darkin

La coreógrafa durante un ensayo. | fotos: Cortesía 
de Danza Contemporánea de Cuba

Dos décadas de Jójazz

El concierto inaugural será el miércoles 16 en el Centro Cultural Bertolt Brecht, 
con la presentación de Joaquín Betancourt y la Joven Jazz Band; además 
estarán invitados Yissi García (en la imagen), Alejandro Falcón, Emir Santa 
Cruz, entre otros músicos. | fotos: Tomadas de suenacubano.com

El reconocido cantautor Raúl Torres realizará un concierto titulado Todo mi 
universo en el teatro Mella, el sábado 18, donde participarán Michel Herrera, 
Alejandro Meroño y Yanet Valdés. En la imagen el saxofonista Michel 
Herrera. 



DEPORTES|12TRABAJADORES | deportes@trabajadores.cu lunes 13 de noviembre del 2017

El fenómeno migratorio es creciente también entre nuestros atletas y entrenadores. 
Luego los vemos representando a otros países en lides de todo tipo, aunque 
no siempre son felices en esa condición, pues muchos declaran quererlo hacer 
por Cuba si se les permitiera. ¿Es posible? ¿Está pensando el INDER sobre este 
tema? Si quiere sumarse a esta sección escriba a nuestro correo electrónico.

| Deportistas cubanos por el mundo: ¿qué política seguir?

| Rudens Tembrás Arcia, 
director de Jit

Uno de los asuntos ferozmente 
manipulados en la actualidad 
es la relación que establecen 
las federaciones y comisiones 
nacionales de las distintas 
disciplinas con atletas que, 
ajenos a sus gestiones, viven o 
se desempeñan como profesio-
nales en el exterior. 

Las tendencias de esos 
análisis suelen calificar de 
“radicales”, “extremas” o 
“detenidas en el tiempo” las 
posturas de autoridades de-
portivas, desconociendo irre-
nunciables principios y las 
opciones que brinda hoy la 
política de contratación en el 
extranjeros.

El INDER, organismo rec-
tor en el ámbito de la cultura 
física y  el deporte, ha insistido 
en los esfuerzos del país para 
formar deportistas de alto ren-
dimiento comprometidos con el 
logro de notables resultados na-
cionales e internacionales, que 
proporcionen alegría, satisfac-
ción y orgullo a nuestro pueblo. 

Esa labor implica una in-
versión social de amplio es-
pectro que justifica la defensa 
del derecho de Cuba sobre la 
formación de esos talentos, y la 
exigencia de que cumplan con 
el régimen de participación es-
tablecido como requisito esen-
cial para integrar las seleccio-
nes nacionales y representar a 
la patria.

Tampoco debe soslayar-
se la máxima de que todos 
nuestros atletas deben gozar 
de iguales derechos y deberes, 
y estar comprometidos con el 
aporte a las federaciones que 
encauzaron su formación y los 
condujeron al estrellato o sus 
“puertas de entrada”.

Cabe recordar que el de-
porte cubano se ha desarrolla-
do bajo el asedio del país más 
poderoso del planeta, Estados 
Unidos, cuyos Gobiernos han 
articulado estrategias subver-
sivas para “drenar” los plan-
teles nacionales y ocasionar 
perjuicios morales, económicos 
e ideológicos a nuestro movi-
miento atlético. 

La gran trampa ha consis-
tido en que cientos de prome-
tedores muchachos, halados 
por los cantos de sirenas, jamás 
conquistaron la gloria soñada 
y vieron truncas sus carreras. 
No permitamos que unos pocos 
ejemplos de inusitada fortuna 
opaquen esta dura y cruel  rea-
lidad.

Por esas razones sigue 
siendo inaceptable abandonar 
una misión o delegación en el 
exterior y esto constituye la 
peor falta que un integrante 
del movimiento deportivo cu-
bano pueda cometer. 

Ahora bien, para quienes 
emigraron legalmente, radi-
can en el exterior por períodos 
de tiempo o compiten en ligas 
extranjeras por su cuenta, las 
oportunidades de integrar equi-
pos Cuba pasan inevitablemen-
te por el cumplimiento del régi-
men de participación aprobado, 
lo establecido en la política de 
contrataciones y los análisis ca-
suísticos que se realizan desde 
el organismo central hasta las 
federaciones, comisiones y co-
lectivos técnicos nacionales.

Los nuevos tiempos exigen 
nuevas ideas, pero sin renunciar 
a los principios. Aún resuena y 
ojalá por mucho tiempo aquella 
idea de Fidel: “No permitamos 
jamás que los traidores visiten 
después el país para exhibir los 
lujos obtenidos con la infamia. 
Culpémonos también a noso-
tros mismos”. 

| Joel García

El deporte cubano tiene muchos desafíos 
competitivos, morales y jurídicos a tono 
con las tendencias mundiales. Poco a 
poco, ganar una medalla a cualquier ni-
vel, estar limpios de dopaje y regular las 
contrataciones de atletas y entrenadores 
son tan difíciles que es imposible cerrar 
los ojos y decir que todo está escrito o 
conquistado.

Durante los últimos Juegos Olímpi-
cos, un fenómeno conocido creció a ni-
veles inesperados y llamó la atención a 
periodistas y aficionados. Casi una vein-
tena de cubanos, formados casi todos en 
la pirámide del alto rendimiento (escue-
las de iniciación-equipos juveniles y se-
lecciones nacionales) compitieron por 11 
países y seis resultaron medallistas.

Entre ellos había quienes renuncia-
ron a seguir con los equipos nacionales 
y abandonaron en una gira preparatoria, 
pero también emigrantes legales o naci-
dos en Cuba que se fueron con sus fami-
lias de pequeño. 

¿Todos compitieron agradecidos por 
esas banderas o hubieran preferido hacerlo 
con nosotros? ¿Por qué no pudieron hacerlo 
aunque hubieran querido? ¿Debemos man-
tener la postura actual o pensar en nuevas 
reglas del juego a partir de que es creciente 
el fenómeno y no siempre está marcado por 
cuestiones políticas?

De sobra es conocido que para inte-
grar un equipo nacional debe antes ha-

ber pasado por un sistema de competen-
cias en el país, dígase específicamente 
eventos locales, que le hagan merecedor 
de llegar a vestir la franela de las cuatro 
letras. 

Sin embargo, qué puede limitar 
la realización de convocatorias para 
aquellos deportistas cubanos que viven 
en el exterior y cumplen con la nueva 
política migratoria. Estamos hablando, 
como sucede ya en muchas naciones, 
específicamente subdesarrolladas, de 
torneos eliminatorios Cuba antes de 
una cita múltiple o campeonato mun-
dial, cuyos ganadores tendrían el dere-
cho de representarnos luego, siempre y 
cuando conquisten ese premio con sus 
resultados y desde ese momento acep-
ten estar bajo las indicaciones de nues-
tros avezados técnicos.

El béisbol es tal vez la disciplina con 
más fuga de talentos en los últimos 10 
años, pero no es el centro de este análisis. 
Luchadores, voleibolistas, saltadores, es-
grimistas, polistas, baloncestistas, judocas, 
boxeadores, pesistas, por solo mencionar 
algunos, andan por el mundo deseosos de 
una oportunidad justa, pues su condición 
de emigrado no está reñida con el orgullo 
de celebrar una medalla en el lugar que los 
vio nacer. 

El país ha dado pasos similares a esta 
propuesta con sectores tan estratégicos 
como los médicos. Orden y reglas del juego 
claras pueden valorarse por las autoridades 
deportivas. El tiempo lo exige.  

| Roberto M. López de Vivigo

La idea de esta polémica 
estaba sobre la mesa an-
tes del reciente anuncio 
de nuevas medidas migra-
torias en el IV Encuentro 
de Cubanos Residentes 
en Estados Unidos. ¿Qué 
hacer con los deportistas 
cubanos que viven en el 
exterior? Responder a esta 
pregunta se incluye ahora 
con más fuerza en la agen-
da mediática.

“Permitir la entrada 
a Cuba de los ciudadanos 
cubanos que salieron ile-
galmente del país, excep-
to aquellos que lo hicieron 
a través de la Base Naval 
de los Estados Unidos en 
Guantánamo”, es uno de 
los cambios en la política 
migratoria cubana.

En la publicación Jit, 
del Instituto Nacional de 
Deportes, Educación Físi-
ca y Recreación (INDER), 
se aclaró “que no se in-
cluyen a las personas que 
abandonaron misiones o 
delegaciones deportivas 
en el exterior. Para esos 

ciudadanos se mantiene 
lo dispuesto hasta ahora: 
no pueden regresar al país 
durante los ocho años si-
guientes a su salida”.

Si los atletas cumplen 
con las disposiciones ante-
riores o pidieron su libera-
ción del deporte que prac-
ticaban y dejaron Cuba de 
forma legal, pueden entrar 
sin ningún tipo de restric-
ción. 

Con vistas a imple-
mentar en un futuro una 
política lo más abierta 
posible en cuanto a la 
reinserción de deportis-
tas que residen en el ex-
terior, podrían tomarse 
en cuenta los precedentes 
positivos del pítcher Nor-
berto González y el va-
llista Dayron Robles. 

Tras jugar dos tempo-
radas en Italia y México 
sin la anuencia de la Fede-
ración Cubana de Béisbol, 
al lanzador cienfueguero 
se le permitió desempe-
ñarse en la 55 Serie Nacio-
nal y llegó a integrar por 
su rendimiento la selec-
ción para el Premier 12.

Por su parte, el cam-
peón olímpico de los 110 
con vallas en Beijing 2008 
reapareció ante su público 
en la edición 64 del Me-
morial Barrientos luego 
de cinco años sin competir 
en Cuba y hasta buscó su 
clasificación para la cita 
de los cinco aros de Río de 
Janeiro.

Sin conocer si algún 
otro deportista ha solici-
tado volver a representar 
a nuestro país en citas 
múltiples, continentales 
o mundiales, la política 
del INDER debiera cen-
trarse en analizar cada 
caso y si no se han vio-
lado ninguno de los re-
querimientos explicados 
al inicio de este trabajo, 
darles la oportunidad de 
que se reincorporen y se 
ganen el derecho de inte-
grar un equipo nacional.

Además, los atletas 
y entrenadores retirados 
que hoy no viven en Cuba 
podrían aportar su cono-
cimiento con clínicas que 
pudieran rectorar el orga-
nismo deportivo.   

Los principios 
son inviolables

¿Nuevas reglas del juego? 

Regresos y actualidad

| Ilustración: Yoan Figueredo Llanes
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| Joel García

La dirección del equipo Matanzas 
solo cambió de apellido para esta 
campaña, Víctor Figueroa susti-
tuyó a su tocayo Mesa, y contra-
rio a lo que muchos pensaban los 
resultados de los últimos cinco 
años se han mantenido y vuelven 
a pensar en una corona esquiva a 
la provincia desde 1991, levanta-
da entonces por Henequeneros.

“Cuando comenzó la Serie 
sabíamos la responsabilidad que 
entrañaba esta función. Había 
que trabajar duro, fundamental-
mente con los jóvenes porque ellos 
debían ocupar los puestos que 
más debilidades íbamos a tener 
a partir de las ausencias conoci-
das y otras que llegaron después. 
No era un secreto que el equipo 
estaba débil y la posibilidad de 
avanzar era difícil. De los pocos 
medios de comunicación que nos 
dieron como clasificados estuvo 
Trabajadores”.

¿Qué nombres serían impres-
cindibles destacar hasta hoy?

“El trabajo encomiable de 
Yoanni Yera, la ayuda incansable 
de Jonder Martínez, la incorpora-
ción con calidad de Irandy Castro 
a la función de abridor, el esfuerzo 
de Yasiel Santoya y la ofensiva de 
Jefferson Delgado. También el ren-
dimiento de Eduardo Blanco en el 
center field, el regreso de Lázaro 
Herrera, el aporte de Aníbal Medi-
na a pesar de su enfermedad en la 
primera fase. Pudiera mencionar-
los a todos, pero no quiero exten-
der la entrevista”.

¿Y la incorporación de Yu-
risbel Gracial después de la Liga 
Can-Am, así como los refuerzos?

“Gracial ha tenido un ascen-
so extraordinario y fue una bu-
jía para los finales de la anterior 
etapa. Jugó el campo corto por-
que había una situación difícil en 
esa posición y la resolvió. Ahora 
volvió a tercera y Jefferson pasó 
al jardín izquierdo porque son 
dos grandes peloteros que apor-
tan mucho a las victorias.

“Algunos pensaron que no ha-
bíamos pedido bien, pero aposta-
mos por la sabiduría de la unidad y 
del team work. Confié en los avile-
ños y no me arrepiento. Dachel Du-
quesne ha sido un pítcher impor-
tante, al receptor Osvaldo Vázquez 
lo tomé buscando ofensiva y porque 
Ariel Martínez va al panamerica-
no sub-23. Lo más grande ha sido 
Yorbis Borroto, inspiración en la 
unidad y pensamiento táctico”.

Más allá del trabajo físico, ¿en 
qué aspectos ha insistido más?

“Decir que me he ganado la 
confianza de ellos es engañoso, 
porque siempre la tuve. He tra-
bajado más la parte psicológica, 
buscando la amistad, y que no 
puede haber criterios individua-
les por encima de lo colectivo. Le 
transmitimos todos los días que sí 
pueden, que tienen que creérselo y 
que están en condiciones de lograr 
el título. El resultado se sabrá tras 
el último out del play off final”.

El apoyo del gobierno y de-
más instituciones era muy fuerte 
en Matanzas hasta el 2016. ¿Se ha 
mantenido eso?

“No puedo decir que sea igual 
ni que ha decaído. Prefiero asegu-
rar que mantengo las mejores re-
laciones con la dirección política y 
gubernamental de la provincia. De 
una u otra forma me ayudan”.

Los comisarios suspendieron 
el partido contra Industriales el 
pasado viernes, pero muchos ase-
guran que podía celebrarse.

“Para mí se podía jugar, pero los 
decisores dijeron que no y creo que 
se equivocaron porque a las 9:30 de 
la mañana no se debía tomar una 
determinación así, pues existía el 
antecedente de haber jugado con 
Granma a las 11:30 otro partido 
suspendido. Sugiero que se investi-
gue, se esclarezca el tema y se diga 
si tenemos o no la razón. Nuestro 
equipo sí tenía deseos de jugar”.

¿Cómo asumió la expectativa 
creada por ver a los dos Víctor fren-
te a frente en el Victoria de Girón?

“Con mucha responsabili-
dad porque era una subserie muy 
fuerte con un equipo como Indus-
triales, el que mejor juega en la 
pelota y al que todos quieren ga-
narle. Además estaba en mi pro-
vincia, se llenó el estadio e impo-
nerme dos veces fue satisfactorio, 
aunque no esperaba hacerlo con 
marcadores tan holgados”. 

A pesar de sus desavenencias 
finales con Víctor Mesa, ha de-
clarado que es su referente como 
mentor.

“Es el de mejor balance de vic-
torias y derrotas en Series Nacio-
nales. Que no ha podido ganar un 
campeonato, es cierto, pero esa es 
la vida, no todo lo que uno quiere 
se da. Aprendí de sus decisiones y 
de la visión de juego que tiene. Co-
sas que hacía con Matanzas están 
hoy en mi mente. También he tra-
bajado con Roger Machado y aun-
que nunca lo he hecho con Carlos 
Martí se trasluce que es un gran 
estratega y mánager. A los tres los 
respeto y me fijo en sus maneras de 
dirigir, en las cosas interesantes, 
para aprender”.

Idalis regresó bronceada
Como lo hacen los estelares, poniendo respe-
to y orden, retornó a los tatamis nuestra ti-
tular olímpica de Londres 2012, Idalis Ortiz, 
al ganar bronce en el Campeonato Mundial 
categoría libre o Abierto de Marruecos, dis-
putado este fin de semana y en el que Cuba 
alcanzó otro tercer lugar por intermedio de 
Alex García.

La doble campeona del orbe, tras 15 meses 
alejada de alta competencia por un descanso 
merecido, triunfó en sus dos primeras sali-
das con fáciles ippones sobre la camerunesa 
Vanessa Mballa y la tunecina Nihel Cheikh, 
mientras que cayó por similar técnica en se-
mifinal ante la japonesa Sarah Asahina, pla-
ta del último certamen mundial.

En su cuarta y última salida liquidó por 
la máxima nota a la francesa Romane Dic-
ko, válido para asegurar su medalla, en un 
evento al que asistió junto a la joven Eliannis 
Aguilar, quien debutó con victoria sobre la 
rusa Nataly Sokola, pero luego cedió ante las 
experimentadas Larisa Ceric, de Birmania y 
la francesa Dicko, en ronda de repechaje.

En la primera fecha nuestros dos repre-
sentantes también rindieron desempeños so-
bresalientes, pues Andy Granda se impuso en 
su llave y solo se vio superado en semifinal 
por el fuera de serie francés Teddy Riner, a la 
postre monarca. Precisamente los dos cubanos 
discutieron el bronce, con el triunfo por waza-
ri para el quinto lugar olímpico, Alex García.
| Joel García

Remontada contrarreloj
El estadounidense Wesley So se recuperó 
este fin de semana y logró imponerse al cu-
bano Leinier Domínguez  en el Champions 
Showdown de ajedrez.

Las partidas a 10 minutos jugadas el sá-
bado en el Chess Club de San Luis, en Esta-
dos Unidos, otorgaron cinco puntos de ocho 
posibles al nacido en filipinas. Este domingo, 
Leinier  fue casi barrido en los duelos a cinco 
minutos y solo pudo conseguir 3½ unidades 
en 12 cotejos. El antillano había comenzado 
el torneo de forma magistral al imponerse en 
los encuentros a 30 y 20 minutos.

En otros resultados de la jornada, Fa-
biano Caruana aventajó a Alexander Gris-
chuk e Hikaru Nakamura a Veselin Topalov. 
El único match que resta en el evento es el de 
Magnus Carlsen y Ding Liren, el cual culmi-
nará mañana. | Roberto M. López de Vivigo

Luego de competir con tres fuertes con-
trincantes finalistas, el equipo de Cien-
fuegos, perteneciente al Sindicato Na-
cional de Energía y Minas, conquistó 
la Copa de Sóftbol Lázaro Peña en su 
XXIII edición, celebrada esta semana 
en La Habana.

Antonio Becali Garrido, titular del 
Inder, y Consuelo Baeza Martín, miembro 
del Secretariado Nacional de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC), entre-
garon el lauro al entusiasta conjunto que 
ganó invicto el torneo de la llamada bola 
blanda, renacido este 2017, a nivel nacio-
nal, tras varios años de interrupción.

La lucha por los puestos cimeros rei-
nó también en los conjuntos de los afi-
liados al Sindicato Nacional de las Co-
municaciones de Guantánamo y Pinar 
del Río, segundo y tercer lugar, respec-
tivamente; mientras que el equipo local, 
formado por integrantes del Sindicato 
Nacional de la Educación, las Ciencias y 
el Deporte, se tuvo que conformar con el 
cuarto puesto.

El acto de premiación, auspiciado por 
la CTC y el Inder, contó con otros mo-
mentos de alegría cuando el sureño Ya-
siel Cabezas Álvarez recibió los trofeos 
de líder en bateo y hits; el guantanamero 
Antonio Betancourt Lazo el de máximo 

anotador de carreras y jonrones; y otro 
cienfueguero, Hoandy Misa Sánchez, los 
títulos de carreras limpias, juegos gana-
dos y el de más útil; en tanto Jorge Leiva 
Almenares resultó árbitro destacado.

Los dirigentes nacionales de 
cada sindicato, José Cabrera Cabre-
ra (Energía y Minas), Milagro Vallés 
Silot (Comunicaciones, Informática y 
Eléctronica) y Niurka  María Gonzá-
lez Orberá (la Educación, las Ciencias 
y el Deporte) reconocieron los esfuer-
zos de sus equipos y los exhortaron a 
prepararse para la edición del 2018.
| Orestes Eugellés Mena

Cienfuegos puso dura la blanda

Otro Víctor,
¿otros cocodrilos?

| foto: José R. Rodríguez Robleda

| foto: José R. Rodríguez Robleda

Y Cuba sacó pasaje mundialista
Pinar del Río.— La ofensiva impresio-
nante del mejor voleibol cubano, un 
bloqueo efectivo y una mejorada de-
fensa de campo le dieron a nuestra se-
lección masculina de ese deporte una 
victoria espectacular 3-0 sobre Puer-
to Rico, y con esta la clasificación al 
campeonato mundial del próximo año, 
en el torneo clasificatorio Norceca, ce-
lebrado en la sala 19 de Noviembre de 
esta ciudad.

Los parciales 25-21, 25-22 y 30-28 
le permitieron a la tropa que dirige 
Nicolás Vives sumar los puntos nece-
sarios para terminar segundos en el 
triple empate con boricuas y mexica-
nos, todos con par de éxitos y un revés. 
Los nuestros marcaron 218 y recibie-
ron 194 para un ratio de 1.12, por 204 
y 194 los aztecas. Los puertorriqueños, 
a pesar de la derrota concluyeron pri-
meros gracias a su ratio de 1.15.

Desde el primer set la escuadra se 
mostró muy diferente a la vista en el 

fracaso contra México el sábado, y re-
sultó efectiva la entrada de Javier Ji-
ménez por Osniel Melgarejo. El mejor 
anotador del encuentro de cierre fue 
Miguel Gutiérrez con 20 cartones.

A primera hora de este domingo 
Guatemala encajó su tercera derrota 
al ceder contra los mexicanos 25-14, 
25-20 y 25-22. | Joel García

| foto: José R. Rodríguez Robleda
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Este año la festividad del Día de los 
Muertos en México tuvo otro matiz, 
las típicas Catrinas (invención de la 
cultura popular que representa a la 
muerte) salieron a las calles para 
exigir justicia y rendir tributo a las 
víctimas de la violencia de género.

“Te digo lo que es la libertad 
para mí: libertad es no sentir mie-
do”, decía uno de los carteles de la 
marcha que comenzó en el Zóca-
lo del Distrito Federal, culminó en 
el Hemiciclo Juárez y reclamó una 
alerta de género nacional donde el 
Gobierno asuma una posición firme 
frente a los actos de agresión coti-
diana que viven las mexicanas.

Según el Observatorio Ciudadano 
Nacional del Feminicidio, siete muje-
res mueren asesinadas cada día en esa 
nación, pero solo el 25 % de los casos 
son investigados desde una perspecti-
va de género. Específicamente, entre 
enero y septiembre recientes, perdie-
ron la vida mil 297 de distintas eda-
des, todas víctimas de la violencia.

Cada uno de esos casos mere-
cería una mirada de género, dicen 
juristas y especialistas sensibiliza-
dos con el tema, quienes denuncian, 
además, que la victimización de ni-
ñas, adultas y ancianas tiene su raíz 
en la impunidad, la ineficacia de la 
justicia, el machismo, y en que una 

parte de la sociedad no reconoce 
ni condena el fenómeno, se vuelve 
cómplice, o lo reproduce en bienes 
de entretenimiento como programas 
de televisión o prácticas religiosas.

Una Encuesta Nacional sobre la 
Dinámica de las Relaciones en los 
Hogares, realizada en el 2016 por el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía de la nación centroame-

ricana, reportó que el 66,1 % de las 
mujeres ha sufrido al menos un in-
cidente de violencia emocional, fí-
sica o sexual a lo largo de su vida, 
pero el 88,4 % de las afectadas no 
solicitó apoyo a ninguna institución 
ni presentó queja o denuncia porque 
ellas minimizaron el hecho, tuvie-
ron miedo a las consecuencias, no 
sabían dónde hacerlo, porque sin-

tieron vergüenza, o pensaron que no 
les creerían o las culparían.

El Instituto Nacional de las Mu-
jeres, uno de los organismos recto-
res del tema en México, considera la 
violencia de género como una grave 
violación a los derechos humanos de 
las víctimas y sus familiares, lo cual 
merece que las entidades implica-
das redoblen esfuerzos para “hacer 
efectivo el derecho de las mujeres y 
las niñas a vivir libres de discrimi-
nación”.

El venidero 25 de noviembre, a 
propósito del Día Internacional de la 
No Violencia contra la Mujer, marchas 
como la de las Catrinas y actividades 
de diverso carácter están previstas en 
todo el orbe en aras de lograr la igual-
dad entre los géneros y empoderar a 
todas las mujeres y las niñas, tal como 
reza uno de los Objetivos de Desarro-
llo del Milenio y la Agenda 2030 im-
pulsada por Naciones Unidas.

Ningún Estado queda libre de 
este flagelo, pues se halla condicio-
nado por la inequidad en unas re-
laciones de poder donde la mujer y 
las niñas quedan, con demasiada 
frecuencia, en un estatus de subor-
dinación, pobreza, privación y temor 
que les dificulta generar la respuesta 
adecuada frente a una agresión.

Ni una más, reclaman las mexi-
canas, y a ese clamor se une el 
mundo.

| Amalia Ramos Ivisate

Además de una ola de pro-
testas y críticas por evitar 
inclinarse ante el empera-
dor japonés Akihito y lanzar 
con impaciencia comida a 
las carpas koi del Palacio de 
Akasaka, durante una cere-
monia oficial, la visita del 
presidente estadounidense 
Donald Trump a Japón ha 
puesto el dedo en la llaga de 
un tema tan delicado como 
el rearme de ese país.

En su recorrido, parte de 
la primera gira del manda-
tario por Asia —la más lar-
ga realizada en el continente 
por un líder de la nación nor-
teña en 25 años—, el magnate 
neoyorkino instó a los nipo-
nes a comprar “una cantidad 
masiva de equipos militares” 
bajo el pretexto de aumentar 
su capacidad defensiva fren-
te a los ensayos nucleares de 
la República Popular Demo-
crática de Corea.

El asunto se torna par-
ticularmente polémico en el 
contexto que vive el Estado 
oriental luego de que el primer 
ministro, Shinzo Abe, anun-
ciara en mayo pasado su in-
tención de reformar la Cons-
titución pacifista, dictada por 
la ocupación estadounidense 
tras la derrota japonesa en la 
Segunda Guerra Mundial.

Como era de esperar, 
el pronunciamiento de Abe 
causó criterios divididos 
dentro de la sociedad asiáti-
ca. De acuerdo con una en-
cuesta publicada por el dia-
rio The Nikkey en el mismo 

mes, el 46 % de los partici-
pantes respondieron en con-
tra de las transformaciones, 
en tanto otro 45 % apoyó las 
enmiendas al texto. En me-
dio de ese debate, la balan-
za parece favorecer a los que 
apuestan por la revisión, pues 
a finales de octubre la coali-
ción del premier japonés ob-
tuvo una amplia victoria en 
las elecciones legislativas, un 
resultado que abre las puer-
tas a las posibles reformas.

¿Qué significaría modificar 
la Carta Magna?
Entrada en vigor el 3 de 
mayo de 1947, la Consti-
tución japonesa acaba de 
cumplir siete décadas. La 
introducción de cambios a 
sus cláusulas podría afectar 
su reconocido carácter paci-
fista, que quedó expresado 
en el artículo 9, cuando se 
“renuncia para siempre a la 
guerra como derecho sobe-
rano de la nación y a la ame-
naza o al uso de la fuerza 
como medio de solución en 
disputas internacionales”.

Muchos consideran esa 
letra como una humillación, 
pues fue escrita en condición 
de país vencido al término de 
la mayor contienda bélica de 
la historia. Otra fracción de 
la sociedad menos extrema, 
pero que también apoya las 
enmiendas impulsadas por el 
Partido Liberal Demócrata, 
en el poder, consideran esa 
disposición controvertida en 
la coyuntura actual, debido 
a la tensión que vive la cer-
cana península coreana.

Este año es el momen-
to adecuado para “dar un 
paso histórico”, la situa-
ción de seguridad se está 
agravando, alertó Abe. No 
obstante, además de ser 
ratificadas por una mayo-
ría de dos tercios en cada 
Cámara del Parlamento, 
las propuestas tendrían 
que ser sometidas a un re-
feréndum popular, lo cual 
dificultaría un poco más el 
proceso de aprobación.

En julio del 2014 el Go-
bierno nipón promovió una 
“reinterpretación” de la 
Carta Magna que le permite 
a la nación asiática defender 
a sus aliados en caso de ser 
necesario. De tal manera, se 
puede ejercer la “autodefen-
sa colectiva”, un concepto 
contemplado por el Derecho 

Internacional, y que le po-
sibilita participar en ope-
raciones de seguridad de 
Naciones Unidas, así como 
enviar a zonas en conflicto 
sus Fuerzas de Autodefen-
sa (como se le denomina al 
Ejército).

En aquella oportunidad, 
Shinzo Abe justificaba su 
decisión en la necesidad de 
convertir a Japón en una fi-
gura “más activa” en mate-
ria de seguridad dentro de 
la comunidad internacional, 
lo cual dejaba ver un claro 
interés en otorgar un papel 
más relevante a sus fuerzas 
militares ante la consolida-
ción de China en la región.

Sin embargo, diversos 
grupos civiles, sindicatos y 
catedráticos del derecho no 
estuvieron de acuerdo con 

esa visión y salieron a las 
calles en señal de protesta; 
un escenario que se ha re-
petido recientemente por las 
consecuencias negativas que 
podrían ocasionar las refor-
mas al texto original.

A pesar de las inconfor-
midades, el líder japonés pa-
rece decidido ante la mirada 
feliz de su aliado norteame-
ricano, quien ve fortalecer-
se sus intereses en la zona 
con esta postura. Según las 
declaraciones de Abe, los 
pronósticos no son nada ha-
lagüeños para los que optan 
por mantener sin alteracio-
nes la ley de leyes: “Creemos 
que tenemos que reforzar la 
capacidad defensiva de Ja-
pón, tanto en calidad como 
en cantidad”, afirmó el pre-
mier.

Ni una más

Reforma constitucional en Japón: más leña al fuego

La visita de Trump a Japón no solo despertó críticas por su estilo grotesco, sino por incitar al rearme de un país que 
mantiene su constitución pacifista desde el término de la Segunda Guerra Mundial.  | foto: www.lavanguardia.com

| foto: Daniela Sánchez
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Intensas jornadas deben haber tenido 
los funcionarios y asesores de los de-
partamentos de Estado, Tesoro y Co-
mercio para hacer realidad los deseos 
de Donald Trump de apretar la mano 
contra Cuba, lo cual fue anunciado du-
rante su campaña presidencial y con 
más detalles, el pasado 16 de junio.

Pero es difícil dar coherencia a una 
política que ha mostrado su ineficacia 
y lo más que consiguieron fue instru-
mentar prohibiciones y regulaciones 
que no solo afectan a los cubanos, sino 
también a sus propios ciudadanos.

Desde el 9 de noviembre está 
vetado, por ejemplo, realizar tran-
sacciones o acceder a servicios de 
una serie de entidades, empresas y 
marcas cubanas que aparecen en 
una “maldita” lista que además ha 
quedado inconclusa, pues las regu-
laciones aclaran que será “actuali-
zada periódicamente”.

Es decir, los ciudadanos es-
tadounidenses que finalmente 
puedan llegar a Cuba no podrán 
hospedarse, en ninguno de los 84 
hoteles proscritos, entre los que 
no se hallan, por cierto, el Santa 
Isabel o el Inglaterra, los cuales 
habían despertado el interés de 

compañías como la Marriott In-
ternational que sí aprovechó el 
resquicio abierto por Obama y ac-
cedió entonces a una licencia para 
negociar con Cuba.

Con tal suerte no corrieron sus 
competidores estadounidenses en el 
sector turístico y ahora tienen veta-
do pactar con dos de las más gran-
des y pujantes cadenas hoteleras cu-
banas, Gaviota y Habaguanex.

En declaraciones realizadas a 
la prensa nacional, Josefina Vidal, 
directora general de la Dirección 
de Estados Unidos del Ministerio 
de Relaciones Exteriores, aclaró 
que las regulaciones y disposicio-
nes anunciadas están contenidas 
en tres documentos: la Lista del 
Departamento de Estado sobre 
“Entidades Cubanas Restringi-
das”; las Regulaciones de la Ofici-
na de Control de Activos Extran-
jeros (Ofac), del Departamento 
del Tesoro; y las Regulaciones del 
Buró de Industria y Seguridad 
(BIS), del Departamento de Co-
mercio, relacionadas, específica-
mente, con las transacciones fi-

nancieras, los viajes y las licencias 
de exportaciones a Cuba.

En el caso de las 179 empresas, 
hoteles, tiendas y marcas cubanas 
prohibidas, la diplomática aseguró 
que se trata de una lista arbitraria, in-
tegrada por entidades supuestamente 
vinculadas, de manera infundada, al 
sector de la defensa y la seguridad 
nacional. Llega al colmo de incluir a 
marcas comerciales de refrescos (como 
TuKola y Cachito) y de rones, entre 
ellos Caney y Varadero, comentó.

Frente a tal retroceso en la 
política de EE. UU. con respecto 
a Cuba, no está de más recordar 
la advertencia que realizara el lí-
der de la Revolución cubana Fidel 
Castro Ruz en 1988: “Aun cuando 
un día formalmente mejoraran las 
relaciones entre Cuba socialista y 
el imperio, no por ello cejarían en 
su idea de aplastar a la Revolución 
Cubana, y no lo oculta, lo explican 
sus teóricos, lo explican los defen-
sores de la filosofía del imperio. 
Hay algunos que afirman que es 
mejor realizar determinados cam-
bios en la política hacia Cuba para 

penetrarla, para debilitarla, para 
destruirla, si es posible, incluso, 
pacíficamente”1.
1 Tomado del discurso pronunciado por 
Fidel Castro Ruz en el acto en conmemo-
ración del 32 aniversario del desembarco 
del yate Granma y de la fundación de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Ni Cachito ni Varadero

La XXXI Cumbre de la Asociación 
de Naciones del Sudeste Asiático 
(Asean) se desarrollará este lunes en 
Manila, Filipinas, matizada por las 
protestas en rechazo a la participa-
ción del presidente estadounidense 
Donald Trump. 

Con pancartas que exhibían el 
lema Veto a Trump. Lucha contra 
la guerra y el saqueo imperialis-
tas, cientos de manifestantes se 
reunieron la víspera frente a la 
embajada de Estados Unidos en 
esa capital y aseguraron que man-
tendrían sus reclamos hasta la 
partida del inquilino de la Casa 
Blanca, aun cuando fueron en-
frentados por numerosos agentes 
de la policía.  

En medio de tales sucesos, el 
presidente de Filipinas, Rodrigo 
Duterte, encabezará la ceremonia 
de apertura, prevista para hoy en el 
Centro Cultural del país anfitrión. 
Después del pleno, el bloque tendrá 
reuniones bilaterales con China, Co-
rea del Sur, Japón y  Estados Unidos, 
entre otros.

De acuerdo con el sitio oficial 
del grupo, la agenda de la Cumbre 
incluirá temas políticos y de seguri-
dad, económicos y socio-culturales 
para “lograr un desarrollo inclusivo, 
sostenible y equitativo para todos los 
pueblos de la Comunidad”.

Con un matiz especial por ce-
lebrar cinco décadas de creada, la 
Asean debatirá sobre la crisis del 
grupo étnico musulmán Rohin-
gyas, en Myanmar; el programa 
nuclear de la República Popular 
Democrática de Corea; el terroris-
mo; y las disputas territoriales en 
el mar de China Meridional, entre 
otros. 

Mañana martes tendrá lugar el 
foro Asia Oriental donde también 
estarán naciones como Australia, 
Estados Unidos, India y Rusia. 

“La Asean ha logrado mucho en 
los últimos 50 años. Si bien hemos 
trabajado arduamente para fortale-
cer los mecanismos de cooperación, 
los desafíos continúan”, aseguró Le 
Luong Minh, secretario general de 
la Asociación.

La organización regional se es-
tableció en Bangkok, Tailandia, el 
8 de agosto de 1967. Está compues-
ta por 10 países: Malasia, Indonesia, 
Brunéi, Vietnam, Camboya, Laos, 

Myanmar, Singapur, Tailandia y Fi-
lipinas.

Donald Trump hizo coincidir su 
gira por la zona más dinámica de la 
economía mundial con la Cumbre de 
la Asean, aunque su participación en 
la cita ha sido cuestionada por políti-
cos y activistas, quienes lo ven como 
una respuesta al ascenso de China 
como potencia más allá de la región. 
| RI con información de www.asean.
org e HispanTV 

| Caricatura: Tomada de escambray.cu

“Lo primero que quiero hacer es ex-
presar mi agradecimiento al pueblo 
cubano porque apoyó la campaña a 
favor de mi excarcelación”, declaró 
a Prensa Latina el luchador inde-
pendentista boricua Oscar López 
Rivera, quien durante el Festival 
Mundial de la Juventud y los Estu-
diantes anunció que permanecería 
en la Mayor de las Antillas entre el 
12 y el 26 de noviembre . 

En su estancia, el puertorri-
queño recibirá la Orden de la So-
lidaridad, que otorga el Consejo de 
Estado, a propuesta del Instituto 
Cubano de Amistad con los Pueblos 
(Icap), en el Memorial José Martí, 
ubicado en la capitalina Plaza de 
la Revolución. Además recorrerá 
la provincia de Santiago de Cuba, 
donde visitará el cementerio Santa 
Ifigenia para rendir tributo al lí-
der de la Revolución cubana, Fidel 
Castro Ruz; así como el Conjunto 
Escultórico Memorial Comandan-
te Ernesto Che Guevara, en Santa 
Clara.

“Nunca he estado en Cuba, me 
hubiese gustado haber conocido y 
hablar con Fidel”, afirmó López Ri-
vera, quien pasó casi 36 años encar-
celado en Estados Unidos por de-
fender la independencia de su país. 

Oscar compartió celda en la 
prisión de Terre Haute, en India-
na, con Fernando González Llort, 
Héroe de la República de Cuba y 
actual presidente del Icap. | Con 
información de PL y el Icap

Cuba recibe 
a un amigoEn Filipinas, Cumbre de la Asean 

Tailandia | foto: Tomada de ACN
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La Asean agrupa a 10 países del sudeste asiático, donde viven más de 600 millones de personas. En 
50 años se ha convertido en la séptima mayor economía del mundo con un producto interno bruto 
superior a los dos billones (millón de millones) de dólares. | foto: www.read01.com
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Ética y valores, temas 
permanentes en la 

labor sindical
El sindicato tiene la fun-
ción de organizar, educar 
y movilizar a los trabaja-
dores en función de la so-
ciedad que construimos, 
por lo tanto la ética y los 
valores deben ser un tema 
sistemático, aseguró Regla 
María Águila Hernández, 
jefa del Departamento de 
Capacitación de la CTC, en 
el VI Pleno del comité na-
cional del Sindicato de los 
Trabajadores de la Educa-
ción, la Ciencia y el Depor-
te (SNTECD). 

La labor diaria y la 
pedagogía del ejemplo 
—dijo— son la mejor res-
puesta para defender y re-
presentar a los trabajadores 
y hacer valer la máxima de 
Los educadores al servicio 
de la Patria.

El Pleno honró la me-
moria del maestro Frank 
País García en el aniver-
sario 60 de su asesinato; 
por ello los participantes 
tuvieron la oportunidad de 
ver un documental sobre 
su vida y obra, y escucha-
ron la magistral interven-
ción de Carmen Sánchez 
Martínez, metodóloga de 
la provincia de Santiago 
de Cuba.

En el encuentro Alber-
to Valle Lima, del Instituto 
Central de Ciencias Peda-
gógicas (ICCP), brindó de-
talles del Tercer Proceso de 
Perfeccionamiento que lle-
va a cabo el Ministerio de 
Educación en 152 institu-
ciones del país. El espacio, 
además, centró su mirada 
en el fortalecimiento de la 
ética, la moral y los valores 
en el ámbito educacional y 
deportivo; proceso de dis-
cusión y debate que de sep-
tiembre a noviembre tiene 
lugar en las asambleas de 
afiliados y trabajadores, 
teniendo como base la vi-
gencia del discurso pro-
nunciado por Fidel el 7 de 
julio de 1981 en la gradua-
ción de profesores del IX 

contingente Manuel As-
cunce Domenech. 

Al intervenir Alba Rosa 
Hernández Mató, funcio-
naria del Comité Central 
de Partido, subrayó que en 
nuestra historia patria se 
encuentran todos los ar-
gumentos para defender 
la obra de la Revolución, e 
insistió en continuar avan-
zando con acciones concre-
tas en cuanto a la supera-
ción de los profesores.

El encuentro estuvo di-
rigido por la secretaria ge-
neral del SNTECD Niurka 
María González Orberá, y 
contó con la presencia de 
José Ramón Fernández Ál-
varez, asesor del Presiden-
te de los Consejos de Estado 
y de Ministros, General de 
Ejército Raúl Castro Ruz; 
Antonio Becali Garrido, 
presidente del INDER, así 
como Cira Piñeiro Alonso 
y Marta del Carmen Mesa 
Valenciaga, viceministras 
primeras, de Educación y 
Educación Superior, res-
pectivamente.

Reconocimiento merecido
El secretariado nacional 
del SNTECD reconoció la 
actitud asumida por los 
trabajadores del sector 
ante los estragos ocasiona-
dos por el huracán Irma. 

Muchos de ellos tuvie-
ron afectaciones en sus 
viviendas y sin vacilación 
alguna se incorporaron a 
continuar el proceso do-
cente-educativo transfor-
mando el revés en victoria 
y recuperando lo perdido 
junto a las familias de los 
educandos y los integran-
tes de los centros daña-
dos, haciendo realidad lo 
expresado el 25 de julio 
de 1991 por nuestro in-
victo Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz: “… no 
somos un pueblo que tiem-
ble, no somos hombres que 
temblemos o nos detenga-
mos ante las dificultades”. 
| Alina M. Lotti

A debate sindical el transporte 
en provincias del país

Múltiples problemas, envejecidos como gran 
parte del parque de equipos del sistema fe-
rroviario cubano, deberán ser desmontados 
de los rieles para aprovechar las ventajas 
de este medio más económico y perfeccio-
nar el balance de cargas del país, se conoció 
en la Conferencia Provincial del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del Transporte y 
Puertos, en Ciego de Ávila.

El análisis tuvo connotación nacional 
porque solo ahora llegan a las unidades 
del sector las piezas de repuesto solicita-
das en el 2015, un fenómeno que se sus-
tenta en las complicaciones de los meca-
nismos vinculados con las importaciones, 
y en que la contratación no se hizo a tiem-
po, según trascendió en la plenaria. 

Los asistentes indicaron que mantener 
sobre la vía férrea coches y locomotoras 
viejas constituye una necesaria osadía de 
innovadores y racionalizadores de la uni-
dad empresarial de base de Talleres Fe-
rroviarios de Morón. Sin embargo, tam-
bién subrayaron inquietudes que influyen 
en incumplimientos de la actividad eco-
nómica y el funcionamiento sindical. 

Al respecto se conoció que desde ene-
ro pasado la remuneración se correspon-
de con la disponibilidad de medios para 
transportar pasajeros y cargas, pero las 
ventajas salariales no han avanzado al 
mismo ritmo que en otros centros. 

Ello está relacionado con la falta de ob-
jetividad en las evaluaciones del desempe-
ño, poco dominio del personal encargado 
de la tarea y con la falta de sistematicidad 
en el control de las actividades por parte 
del personal de recursos humanos, según 
destacó el informe debatido. | José Luis 
Martínez Alejo  

En Camagüey, viaje a mejores servicios 
Los afiliados al Sindicato Nacional de los 
Trabajadores del Transporte y Puertos 
(SNTTP) en Camagüey analizaron pro-
blemas que presenta ese sector en el te-
rritorio, así como las críticas que recibe el 
servicio ofertado. “Si el sindicato funcio-
na bien, el obrero se siente comprometido 
y cumple”, argumentaron.

“El trabajador es la base del buen 
funcionamiento de una empresa, por eso 
sindicato y administración deben ir de la 
mano a la hora de satisfacer las necesida-
des que se les presenten. Ahí está la clave 
para que el sector funcione, pero muchas 
veces fallamos y por tanto falla el servicio 
que brindamos”, apuntó Fermín Umpierre 
Iraola, secretario general del SNTTP. 

Entre las cuestiones más debatidas es-
tuvo la estimulación, aspecto en que algu-
nas voces reclamaron mayor agilidad en 
la entrega de las medallas que reconocen 
años de entrega a una labor determina-
da, y que no llegan al territorio a tiempo. 
“Ahí radica una flaqueza que contribuye 
a la fluctuación de personal”, explicaron. 
| Gretel Díaz Montalvo

Granma: Transformar los problemas en 
soluciones 
Asuntos como la profesionalidad, aplica-
ción en las terminales de estrategias para 
las fechas y horarios picos de demanda, 
además de la imagen, confort y atención 
al hombre resultaron ejes para el análisis 
durante la Primera Conferencia Provin-
cial SNTTP en Granma. 

Yamila Fonseca Arévalo, secretaria 
general de la CTC en el oriental territo-
rio, hizo referencia a la calidad del ser-

vicio y la alta responsabilidad en ello: 
“Este sector genera estados de opinión 
en el pueblo y es la asamblea de afiliados 
el espacio más importante para proponer 
ideas y soluciones; sin embargo, en no po-
cas ocasiones, se le resta su valor y no se 
realiza”, apuntó.

Eloísa González La O, con 22 años 
como secretaria general de la sección sin-
dical de la Oficina Central de Manteni-
miento Vial, de Bayamo, expresó que es la 
estimulación a los trabajadores una de las 
formas más efectivas de compromiso, tan-
to con la eficiencia productiva como con 
el quehacer sindical. | Lianet Suárez

Matanceros piden planes reales para 
mejor salario 
Un funcionamiento integrador, que movi-
lice y represente de manera eficaz, guio 
las intervenciones en la Conferencia Pro-
vincial del SNTTP en Matanzas, un sector 
que en predios yumurinos, se dijo, precisa 
de riguroso control de los combustibles y 
un cotidiano combate contra el delito.

La mayoría de los delegados coincidió 
en la aprobación de planes suficientemen-
te respaldados con recursos para producir, 
prestar servicios y crear las riquezas posi-
bilitadoras de estimulantes pagos salaria-
les, algo imposible de conseguir en la uni-
dad empresarial de base de Ferrocarriles, 
según las palabras de su secretario general 
del buró sindical, Norberto Santana Díaz.

Aunque los ferroviarios liderean las 
listas de indicadores directivos insatisfe-
chos y por tanto quedan mal parados en 
la relación empleo y salario, las quejas de 
los ingresos son comunes. 

Fermín Umpierre, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
del Transporte y Puertos, instó a una me-
jor defensa del legítimo derecho que es el 
salario, afectado —acotó—, lo mismo por 
producciones no alcanzadas que por erro-
res en la aplicación de la Resolución No. 
6 de sistemas de pago, norma que sí rinde 
frutos en la terminal de Varadero, se co-
noció. | Juanita Perdomo

Mantener sobre la vía coches y locomotoras viejas cons-
tituye una necesaria osadía de innovadores y racionaliza-
dores. | foto: René Pérez Massola

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana 

La recién celebrada Cumbre Asia-Pacífico, punto final 
de la gira del presidente estadounidense Donald Trump 
por ese continente,  y el próximo evento internacional de 
Ciencias Políticas, que tendrá lugar en La Habana, son 

los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, la 
cual contará también con su habitual sección La Esquina. 

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 
Cuba, el canal de YouTube y la página de Facebook de la 
Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7 
de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final 

de su emisión del día.
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